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Подписаться на газету «Позиция» вы можете 
с начала любого месяца в отделениях связи 
города и области 
и в редакции газеты.

Стоимость 
месячного комплекта  
с доставкой по адресу  
- 59 руб. 95 коп.

СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ
ЧИТАЙТЕ:

В ПРЕЗИДИУМЕ ФОП

2-я стр.

О ВСЕМИРНОМ ДНЕ  
ДЕЙСТВИЙ ПРОФСОЮЗОВ  

И ПРОФОБУЧЕНИИ
Под председательством руководителя 

Федерации омских профсоюзов 
Сергея Моисеенко состоялось 

очередное заседание 
президиума ФОП.

ПРОФСПОРТ

У НАС 
ПРОИГРАВШИХ НЕТ!

ВАЖНО

ЗДОРОВО И СЕРДИТО

5-6-я стр.

20 СЕНТЯБРЯ - 
ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ЛЕСА

ЧТО-ТО ОСОБЕННОЕ

3-я стр.

Тружеников и ветеранов отрасли 
поздравляет председатель 

облпрофорганизации Наталья Тришкина, 
побывавшая с нашим корреспондентом 

накануне праздника 
в САУ «Подгородный лесхоз».

9-я стр.

На базе отдыха им.  А.И. Покрышкина 
прошёл заключительный этап 

VI спартакиады ОАО 
«Высокие технологии».

11 сентября под руководством первого заместителя председателя Правительства  
Омской области Вячеслава Синюгина прошло очередное заседание областной  
трехсторонней комиссии по регулированию социально-трудовых отношений,  

в котором приняла участие представительная делегация Федерации омских профсоюзов 
во главе с председателем ФОП Сергеем Моисеенко. Участники заседания обсудили  

ряд вопросов, наибольший интерес из которых для профсоюзов представляют  
рассмотрение размера минимальной заработной платы в регионе и ход пролонгации 

областного соглашения о социальном партнерстве на предстоящий трехлетний период.
Материал читайте на с. 2.

Президенту рассказали о проблемах 
здравоохранения.

У ОМИЧЕЙ МИНИМАЛЬНАЯ 
ЗАРПЛАТА ПРЕВЫСИТ 

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ УРОВЕНЬ
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С 29 сентября текущего года  
вступил в силу федеральный  

закон Российской Федерации  
от 29 июня 2015 г. № 186-ФЗ  

«О внесении изменений  
в отдельные законодательные  
акты Российской Федерации»,  

согласно которому за задержку 
зарплаты можно будет  

обанкротить работодателей.
Как отмечает «РГ», № 6765 

(194), долги и раньше могли слу-
жить поводом, чтобы признавать 
того, кто их не отдает, банкротом. 
Но право инициировать процесс 
было только у юрлиц. Теперь «карты 
в руки» дали еще и физлицам, при-
чем как тем, кто трудится на пред-
приятии без зарплаты, так и тем, 
кто, не дождавшись ее, уволился.

Если работодатель задол-
жал своим работникам малую сум-
му, это не может быть поводом для 
признания банкротом. Но если речь 
идет о таких деньгах, как полмил-
лиона рублей или больше, - другое 
дело. «Практика начала процедуры 
банкротства предприятия из-за не-
выплаты зарплаты есть во многих 
странах», - рассказывает «РГ» про-
ректор Академии труда и социаль-
ных отношений Александр Сафо-
нов. Там, где она работает, проблем 
с задолженностями по зарплате нет. 
Если работодатель чувствует, что 
теряет возможность платить день-
ги, он оптимизирует число работни-
ков. Хотя рассчитывать, что работо-
датели РФ возьмут эту формулу на 
вооружение, не приходится. Люди 
держатся за рабочее место и чаще 
согласны на снижение зарплаты, 
чем на поиск нового места.

Эксперты отмечают, что это 
не совсем правильно. Хотя бы по-
тому, что недобросовестные рабо-
тодатели этим злоупотребляют. По 
мнению специалистов, закон кар-
динально не поменяет ситуацию 
с задержкой зарплаты, и громких 
банкротств после его вступления 
в силу не последует. «Люди бу-
дут предпочитать договариваться 
с работодателями, нежели гром-
ко отстаивать свои права в суде», - 
считает Сафонов.

Кроме того, с 1 сентября ра-
ботодатели обязаны отпускать ра-
ботников-студентов на сессию: 
вступил в силу закон о ратифика-
ции Конвенции об оплачиваемых 
учебных отпусках. Это требование 
было и раньше, но появление нор-
мы гарантирует, что практику не от-
менят.

Как это было и в прежние годы, исполнитель-
ный комитет ФНПР поддержал решение Международ-
ной конфедерации профсоюзов о проведении 7 октя-
бря т. г. Всемирного дня действий «За достойный труд!» 
и принял постановление об организации в его рамках 
Всероссийской акции профсоюзов под девизом «За 
справедливую бюджетную политику! Нет произволу 
финансистов!». Основными формами акции были опре-
делены митинги, а также собрания в профсоюзных ор-
ганизациях.

В свою очередь президиум ФОП, поддерживая 
постановление ФНПР и принимая во внимание теку-
щую непростую ситуацию, решил отметить Всемир-
ный день действий проведением собрания широкого 
профсоюзного актива области с приглашением глав-
ных социальных партнеров - руководства Правитель-
ства Омской области и региональной ассоциации ра-
ботодателей. По мнению членов президиума, именно 
такая форма представляется более результативной, 
поскольку при непосредственном общении, откры-
том диалоге уйти от ответов на вопросы и требования  
профсоюзов будет крайне сложно. Вместе с тем прези-
диум рекомендовал членским организациям, коорди-
национным советам профорганизаций муниципальных 
районов с учетом конкретных обстоятельств и соци-
ально-экономической обстановки на местах использо-
вать 7 октября и другие формы участия во Всемирном 
дне действий «За достойный труд!» (митинги, пикеты, 
собрания трудового коллектива и др.). Решено также 
предложить омскому политсовету Всероссийской по-
литической партии «Союз труда» принять активное уча-
стие в проводимой Федерацией акции.

Кроме того, президиум рассмотрел и другие во-
просы. В частности, был утвержден календарный план 
обучения профсоюзных кадров и актива на 2015/16 

учебный год в Омском центре профсоюзного образова-
ния. При этом руководству ФОП было дано поручение 
создать мобильные группы преподавателей для обу-
чения профактива в районах области, а членским орга-
низациям – полнее использовать возможности центра, 
четко определив в соответствии с календарным планом 
категорию и количество обучающихся на его базе.

В целях развития и популяризации туризма в Ом-
ском Прииртышье, пропаганды здорового образа жиз-
ни президиум принял постановление об участии ко-
манд туристов членских организаций Федерации в 
региональном туристском фестивале «Золотая осень 
2015». Но это было не единственным решением, каса-
ющимся физкультурно-оздоровительной работы, при-
влечения молодежи к спорту. 25-27 сентября на базе 
спортивного комплекса «Сибирский нефтяник» прой-
дет финальный этап VIII летней спартакиады команд 
молодежных советов предприятий и организаций Ом-
ской области. В принятом по этому поводу постанов-
лении даны соответствующие поручения структурам 
Федерации, её членским организациям и Совету ФСО 
профсоюзов «Россия». Обсуждался также вопрос обя-
зательного участия в международной специализиро-
ванной выставке «Спорт. Молодость. Здоровье 2015», 
которая будет проходить в рамках Сибирского между-
народного марафона.

И еще одна хорошая новость: председателя мо-
лодежной комиссии координационного совета про-
фсоюзных организаций Любинского муниципального 
района Валерию Колесникову - победителя област-
ного этапа Всероссийского конкурса-форума ФНПР  
«Профсоюзный мастер 2015» - президиум командиро-
вал в Республику Крым для участия в финале. 

Анна НИКОЛАЕВА.
Фото Василия МОЛОШНИКОВА.

С минимальным размером 
оплаты труда (МРОТ) дело обсто-
ит следующим образом. Соглас-
но законопроекту, разработанно-
му Минтруда РФ, размер МРОТ в 
России в 2016 году должен быть 
увеличен с 1 января более чем на 
11 процентов, до 6675 рублей. Не-
смотря на это, его величина так и 
не достигнет размера прожиточ-
ного минимума, но в упомянутом 
законопроекте отмечается, что 
эти два показателя должны будут 
сравняться к 2020 году. Каким об-
разом – не очень понятно, посколь-
ку эксперты подчеркивают, что на-
чиная с 2009 года разрыв между 
ними растет в пользу прожиточ-
ного минимума - если в начале пе-
риода МРОТ составлял 78 процен-
тов от прожиточного минимума, 
то в 2014 году - 64 процента, а в  
2015-м, по предварительным 
оценкам, и вовсе  58,7 процента. 
Напомним, что на данный момент 
МРОТ составляет 5965 рублей, а 
прожиточный минимум для трудо-
способного населения на октябрь 
текущего года согласно прогнозам 
-  9,4 тысячи рублей.

В пределах нашей области с 1 
января нынешнего года вступило в 
действие соглашение о МРОТ, за-
ключенное между правительством, 
Федерацией омских профсою-
зов и региональным объединени-
ем работодателей. В соответствии 
с этим соглашением на терри-
тории области МРОТ составляет 
6860 рублей для работников вне-
бюджетной сферы и 5965 рублей 
для занятых в сельском хозяйстве, 
промысловой охоте и лесном хо-
зяйстве, а также сотрудников ор-
ганизаций, финансируемых из об-
ластного и местных бюджетов. С 1 
января 2016 года эти цифры долж-
ны быть актуализированы в соот-
ветствии с текущей экономиче-
ской ситуацией. Предварительные 
расчеты областного Минтруда по-
казали, что исходной точкой для 
грядущих обсуждений должна 
стать сумма в 7680 рублей для ра-
ботников внебюджетного секто-
ра (что, обратите внимание, су-
щественно больше показателя, 
намеченного Правительством РФ). 
До 1 октября стороны профсою-
зов и работодателей должны пред-
ставить в правительство области 
свои соображения по уточнению 
и корректировкам этой цифры, а 
в течение следующей декады спе-
циалисты Минтруда подготовят 
окончательные расчеты с учетом 
мнения всех сторон.

Областное соглашение о со-
циальном партнерстве, заключен-
ное на период с 2013 по 2015 год, 
согласно Трудовому кодексу может 
быть продлено один раз на срок не 
более трех лет. Стороны социаль-
ного партнерства решили восполь-
зоваться этой опцией и пролонги-
ровать соглашение на 2016-2018 
годы. В текст соглашения внесено 
около 30 изменений и дополнений, 
в основном касающихся более 
полного соответствия документа 
трудовому законодательству. Что 
касается обязательств непосред-
ственно профсоюзной стороны, то 
они дополнены, скажем, пунктами 
об участии в профессиональной 
ориентации подростков и молоде-
жи, в том числе путем включения 
в долгосрочный областной проект 

«Экономика региона в руках моло-
дого поколения», или о содействии 
развитию профессиональной ком-
петентности студентов. В общем, 
ничего сверхъестественного: про-
сто некоторые нюансы повсед-
невной деятельности профсоюзов 
приобрели характер обязательно-
го исполнения. Проект соглаше-
ния согласован со всеми сторо-
нами социального партнерства, и 
процесс его подписания выходит 
таким образом на финишную пря-
мую.

Кроме названных пунктов по-
вестки дня участники заседания 
обсудили вопросы о поступлении 
и расходовании средств регио-
нального отделения Фонда соци-
ального страхования РФ, а также 
о проведении Отделением Пенси-
онного фонда РФ по Омской об-
ласти информационно-разъясни-
тельной работы с населением по 
новому порядку формирования 
пенсионных прав. Здесь уместно 
привести цифры, с максимальной 
полнотой обрисовывающие рабо-
ту обоих отделений федеральных 
фондов. Итак, что касается Фонда 
соцстраха, то доходная часть Ом-
ского отделения за первое полу-
годие исполнена на 55,4 процента 
от утвержденных годовых назначе-
ний. Это означает, что в доходы по-
ступило на 570,5 миллиона рублей 
больше, чем за аналогичный пери-
од прошлого года. А всего на сче-
тах отделения Фонда с начала года 
было аккумулировано почти 3,3 
миллиарда рублей. При этом от-
радно отметить, что региональное 
отделение в полном объеме ис-
полняет свои обязательства в ча-
сти обеспечения социальных га-
рантий застрахованных лиц.

Говоря об усилиях областно-
го Отделения Пенсионного фон-
да РФ в части популяризации из-
менений в порядке формирования 
пенсии, мы должны обязатель-
но вспомнить о том, что в нынеш-
нем году в пенсионной системе 
РФ произошли очередные корен-
ные изменения. В частности, пен-
сионное страхование стало обя-
зательным для работодателей, а 
пенсии гарантированы только при 
условиях «белой» зарплаты. Эти-
ми новациями и была обуслов-
лена широкомасштабная инфор-
мационная кампания, в рамках 
которой в средствах массовой ин-
формации прошло около 3,5 ты-
сячи материалов. Социальные ро-
лики транслируются в автобусах и 
маршрутных такси, в учебных за-
ведениях дан старт соответствую-
щему образовательному проекту. 
Разъяснительная работа ведет-
ся во всех подразделениях реги-
онального Отделения Пенсионно-
го фонда РФ и социальных центрах 
Омской области. Вся эта рабо-
та нашла сугубое одобрение чле-
нов трехсторонней комиссии, ре-
комендовавших продолжить её не 
снижая набранных темпов. 

В заключение участниками 
заседания были внесены и одо-
брены необходимые оператив-
ные изменения в состав областной 
трехсторонней комиссии по регу-
лированию социально-трудовых 
отношений.

Лев ГРАЧЁВ.
Фото 

Василия МОЛОШНИКОВА.

В ПРЕЗИДИУМЕ ФОП

О ВСЕМИРНОМ ДНЕ  
ДЕЙСТВИЙ ПРОФСОЮЗОВ  

И ПРОФОБУЧЕНИИ

Под председательством  
руководителя Федерации  

омских профсоюзов Сергея 
Моисеенко состоялось  
очередное заседание  

президиума ФОП.  
Один из главных вопросов  

повестки дня - «О подготовке  
и проведении Всероссийской 
акции профсоюзов в рамках 

Всемирного дня действий  
«За достойный труд!»  
7 октября 2015 года».

ЗАРПЛАТА

ТРУДЯЩИМСЯ 
ДАЮТ  

«КАРТЫ В РУКИ» 

СОЦИАЛЬНОЕ ПАРТНЕРСТВО

У ОМИЧЕЙ 
МИНИМАЛЬНАЯ 

ЗАРПЛАТА ПРЕВЫСИТ 
ФЕДЕРАЛЬНЫЙ УРОВЕНЬ



Наталья Фоот (слева) демонстрирует свежее изделие.
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ЧТО-ТО ОСОБЕННОЕ

УВАЖАЕМЫЕ ТРУЖЕНИКИ И ВЕТЕРАНЫ ЛЕСНОЙ ОТРАСЛИ! 
От всей души поздравляю вас с профессиональным праздником! 

День работников леса - это праздник всех тех, кто принимает участие  
в рациональном использовании лесных ресурсов, а затем способствует  

их восстановлению и приумножению. Работники лесного хозяйства занимаются  
посадкой лесных культур, лесовоспроизводством, проведением агротехнического 

ухода за лесным фондом, способствуя тем самым экологической безопасности,  
развитию лесного комплекса и экономической стабильности региона.

Честно исполняя профессиональный долг, работники лесного хозяйства  
проявляют удивительную преданность своему делу, за что по праву заслуживают 
большого уважения и благодарности. Огромное спасибо и ветеранам отрасли,  

которые, преодолевая различные трудности, создавали и развивали  
производство и отраслевую науку. Крепкого вам здоровья, большого счастья  

и успехов! Пусть сбываются ваши мечты и осуществляются планы! 
Наталья ТРИШКИНА, 

председатель облпрофорганизации профсоюза 
работников лесных отраслей.

20 СЕНТЯБРЯ - ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ЛЕСА

О текущих делах отрасли беседуют (слева направо) 
Хасан Шарипов, Наталья Тришкина, 

Сергей Шмаков и Марина Банных.

ЗАГАДОЧНЫЙ ЛЕС

В деревне Подгородка, что на-
ходится в получасе езды от центра 
города по Пушкинскому тракту, лес 
какой-то особенный. Или не лес, а 
еще какой природный фактор, но 
обязательно уникальный, специфи-
чески воздействующий на челове-
ческий организм. Может быть, воз-
дух или вода. Потому что чем еще, 
как не загадочными особенностя-
ми здешнего воздуха или леса, объ-
яснить невероятную способность 
местных жителей без видимого на-
пряжения десятки лет успешно ра-
ботать на одном месте?

Вот вам пример. Совсем ско-
ро специализированному автоном-
ному учреждению (САУ) «Подго-
родный лесхоз» исполнится 68 лет 
- оно было организовано в октябре 
1947 года на базе лесов государ-
ственного лесного фонда (проще 
говоря, Подгородного урочища) и 
лесов местного значения. И немно-
гим меньше половины этого срока, 
с сентября 1983 года, лесхоз воз-
главляет выпускник ныне Уральско-
го лесотехнического университе-
та, а тогда еще института, Сергей 
Шмаков. Тридцать два года, да.

В летописях Подгородки за-
фиксировано, что одним из первых 
исторических деяний на посту руко-
водителя лесхоза, летом 1984 года, 
стало для Шмакова выделение от-
дельного здания для Подгородной 
школы. А кстати, знаете, сколько 
директоров сменилось в этой шко-
ле за последние семьдесят лет, с 
1944 года? Два!!! Третий, тепереш-
ний, Татьяна Кожушко, по подго-
родным меркам, наверное, еще и с 
должностью-то толком не ознако-
милась - она директором всего пять 
лет.

Двузначными цифрами, обо-
значающими продолжительность 
трудового стажа специалистов САУ 
«Подгородный лесхоз», была густо 
пересыпана и наша беседа с заме-
стителем директора предприятия 
Хасаном Шариповым, состоявша-
яся в преддверии профессиональ-
ного праздника работников лесно-
го хозяйства. Большинство из почти 
ста человек персонала, как оказа-
лось, трудится здесь больше двад-
цати пяти лет, но свои лидеры есть и 
в этой номинации: экономист Нина 
Ксенофонтова со стажем около со-
рока лет, Сергей Шмаков, отдавший 
Подгородному лесхозу тридцать 

пять лет, да и сам Хасан Харисо-
вич, проработавший на предприя-
тии тридцать три года.

Однако независимо от коли-
чества лет, проведенных на рабо-
чем месте, всегда есть те, кто сво-
ей работой выделяется больше 
остальных. В числе таких трудовых 
ориентиров Хасан Шарипов назвал 
бригады Подгородного, Петров-
ского и Большекулачинского ма-
стерских участков, возглавляемые 
соответственно Владимиром Чуба-
ровым, Александром Милентьевым 
и Петром Петруней. А еще рамщи-
ка вспомогательного производства 
Сергея Ярославцева, завхоза Люд-
милу Кубышкину, лесовода Больше-
кулачинского мастерского участка 
Амангельды Жунусова... В общем, 
надо бы остановиться, а то газет-
ной площади не хватит.

Лесхоз, как и многие другие 
предприятия страны, переживает 
сейчас не самые легкие времена: 
из-за падения платежеспособно-
сти населения спрос на продукцию 
упал, ощущается определенное за-
товаривание. Приходится мелким 
ситом просеивать интернет, пере-
направлять вектор сбыта на Казах-
стан. Да еще выручают упорные и 
трудолюбивые при любой эконо-
мической погоде китайцы, стро-
ящие вокруг Омска одну теплицу 
за другой. Так что общее настрое-
ние близко к «выкрутимся». Все не-
обходимые налоговые отчисления 
производятся без сбоев, в срок и 
в полном объеме выплачивается 
зарплата. И по приятному совпа-
дению в день нашего визита бух-
галтерия как раз сформировала 

средства для отправки в област-
ную профорганизацию профсоюз-
ных взносов.

СОЮЗ МЕЧА И ВЕДРА
Однако о своевременных вы-

платах и других обязательствах кол-
лективного договора нам поведало 
уже другое лицо, самое компетент-
ное в этом отношении - председа-
тель профкома САУ «Подгородный 
лесхоз» Марина Банных. К числу 
наиболее выигрышных мест колдо-
говора, заключенного два года на-
зад, она относит как раз раздел, 
касающийся заработной платы. Пе-
речень выплат стимулирующего ха-
рактера, скажем, занимает здесь 
аж семь пунктов. Особо оговоре-
ны те обстоятельства, что «размер 
премиальных выплат максимальны-
ми размерами не ограничивается», 
а также что «выплата заработной 
платы директору учреждения и его 
заместителям производится одно-
временно с выплатой заработной 
платы всем работникам». Согласи-
тесь, такие скрупулезность и проду-
манность положений договора де-
лают честь профкому.

Предусмотрены в нем и еди-
новременные вознаграждения за 
отработанный в лесхозе непрерыв-
ный стаж работы: начиная с 10 лет 
и трех тысяч рублей, заканчивая 40 
годами и 20 тысячами рублей. Та-
ков же механизм выплаты едино-
временного вознаграждения и при 
выходе на пенсию: от одного долж-
ностного оклада (месячной тариф-
ной ставки) за десять лет непрерыв-
ной работы до четырех - за сорок. 

Десять и более лет стажа на пред-
приятии служат основанием и для 
поощрений к юбилейным датам. В 
общем, колдоговор в Подгородном 
лесхозе выглядит очень рачитель-
ным по отношению к карманам всех 
без малого ста его работников.

Но бывают в жизни лесхоза та-
кие моменты его деятельности, на-
пример в пору весенних посадок 
саженцев, когда численность за-
нятых сильно увеличивается: при-
нять участие в пополнении объема 
лесных угодий приезжают целы-
ми семьями и компаниями люди из 
окрестных поселений и областно-
го центра. Лесхоз обеспечивает им 
фронт работ и общую координацию 
усилий, а профильным студентам 
оплачивает труды. Волонтеры-до-
бровольцы на деньги не претенду-
ют - главное, чтобы лес жил, и что-
бы дети ощутили причастность к его 
сохранению. 

Выходит на посадки и аппарат 
предприятия. «Берем в руки ведра, 
мечи, - эпически повествует Мари-
на Банных, - и идем сажать. У кого 
спина болит, те с мечом, остальные 
с ведрами». (Если кто не в курсе, то 
мечом Колесова называют узкую, 
как штык, лопату, используемую 
при посадках лесных культур.) Та 
же история повторяется в момен-
ты тушения лесных пожаров: при-
влекаются все, кто может держать в 
руках… нет, не меч, а исключитель-
но ведро. И нет, не все подряд, а те, 
кто прошел специальное обучение 
и не имеет медицинских ограниче-
ний. Дело-то серьезное.

К слову, Подгородному лесхо-
зу в этом году с пожарами, как гово-
рят его специалисты, повезло: было 
всего 18 возгораний против 180 
прошлогодних. Разумеется, стучим 
по ближайшему в лесу дереву.

МАКИЯЖ 
ДЛЯ МАТРЕШКИ

В составе Подгородного лес-
хоза есть не совсем обычное под-
разделение - сувенирный цех. Он 
выпускает продукцию традицион-
ных народных ремесел, расписные 
изделия из дерева. Кухонные на-
боры, емкости для специй, вазы, 
горшочки под мёд… и целое море 
матрешек разных размеров и выра-
жений лиц. Вот это последнее, как 
говорит художник по росписи Ната-
лья Фоот, в какой-то мере зависит 
от того, в каком настроении масте-
рица с утра пришла на работу: если 

состояние духа лучезарное, то и ма-
трешка получится аналогичная. Не 
думаю, впрочем, что это относится 
к самой Наталье - за тридцать два 
года работы все её рефлексы до-
ведены до автоматизма, так что ма-
трешки не рискуют вдруг оказаться 
с поджатыми губами.

Изготовление матрешки - 
процесс ответственный. Сначала 
куклу промазывают крахмальным 
клейстером, просушивают и толь-
ко потом делают рисунок. Финаль-
ная стадия - покрытие масляным 
лаком. «Матрешка - самое сложное 
в смысле расписывания наше из-
делие, - певучим голосом расска-
зывает Наталья, - потому что у неё 
в рисунке много мелких деталей. 
На одну большую матрешку уходит 
целый день». И тем временем не-
сколькими уверенными движени-
ями прорисовывает на кукле рес-
нички и бровки, будто накладывает 
макияж. Деревянная красотка не-
медленно принимается кокетни-
чать и напрашиваться на компли-
менты.

Матрешка у россиян - персо-
наж один из самых любимых и по-
пулярных. Поэтому часто матрешек 
заказывают в виде, сообразном 
корпоративному дресс-коду. Вот 
недавно мастерицы Подгородно-
го лесхоза делали набор матрешек 
для пожарных - в соответствующих 
одеяниях. Вообще же подгородные 
матрешки украшают интерьеры не 
только отечественных любителей 
росписи по дереву: сейчас вот го-
товится партия для отправки в Гер-
манию. 

Можно сказать, что каждое 
изделие сувенирного цеха требу-
ет своего дерева. Большие фигуры 
делаются из липы, маленькие - из 
березы, а вот разделочные доски - 
из хвойных пород. Но с липой, ока-
зывается, есть определенные про-
блемы: в Подгородном лесхозе она 
растет слишком стройная, не до-
тягивает до нужного диаметра, так 
что её везут с севера, из Тевриза и 
Больших Уков. Лес-то - он, как ви-
дите, везде разный, со своим ха-
рактером и своей спецификой.

Да мы же с этого и начина-
ли, помните? В деревне Подгород-
ка, что находится в получасе езды 
от центра города по Пушкинскому 
тракту, лес какой-то особенный…

Глеб ЧЕРНЯК.
Фото 

Василия МОЛОШНИКОВА.
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В № 15 за 2010 год был опу-
бликован материал «Неформаль-
ный подход»:

«...Исполком ФОП в связи с Все-
мирным днем охраны труда, прово-
димым ежегодно 28 апреля, объявил 
месячник активных действий по осу-
ществлению общественного контроля 
за охраной труда на рабочих местах. 
Среди предприятий, которые нефор-
мально отнеслись к этому мероприя-
тию, следует назвать производствен-
ное объединение «Полет».

А в № 31 того же года материал  
«Акты подписаны - учреждения го-
товы» сообщает:

«Ежегодно перед началом учеб-
ного года проводится приемка обра-
зовательных учреждений на предмет 
их готовности. Для этой цели форми-
руются комиссии, наделенные опре-
деленными полномочиями. Они посе-
щают в соответствии с утвержденным 
графиком учебные заведения, состав-
ляют и подписывают акты приемки. 
В комиссии входят, в частности, представители муници-
пальных органов образования, пожнадзора, Роспотреб-
надзора, райкома отраслевого профсоюза.  

В прошлом и нынешнем годах вместе с комиссиями ряд городских образовательных уч-
реждений, а именно средних школ, посетил технический инспектор труда обкома профсоюза 
работников народного образования и науки Василий Смирнов. Он осуществил тематический 
контроль за тем, как реализуются права работников отрасли на безопасный и здоровый труд.

... Основное внимание обращалось на следующие моменты: наличие у руководителей 
учреждений удостоверений об обучении по охране труда, содержание зданий и сооружений, 
кабинетов, состояние электробезопасности, аттестация рабочих мест по условиям труда».

В 2011 году к Всемирному дню охраны труда вновь 
был объявлен месячник активных действий проф- 
союзов по предупреждению нарушений требований 
охраны труда на рабочих местах. В материале «В рам-
ках месячника и каждый день» приводится опыт рабо-
ты Омского филиала ОАО «ТГК-11» («Позиция», № 16):

«...Одной из форм организации месячника стал 
цикл контрольно-профилактических проверок структур-
ных подразделений. Такую акцию можно назвать совмест-
ной инициативой профсоюзной стороны и работодателя. 
Мероприятия были организованы в соответствии с поста-
новлением обкома «Всероссийского электропрофсоюза» 
и решением профкома.

- ...Чаще всего именно уполномоченные первыми об-
наруживают те или иные недостатки и сообщают о них ру-
ководителям, - отмечает Александр Кобылкин. - Без обще-
ственного контроля невозможно было бы получить полную 
объективную информацию о положении дел в сфере охра-
ны труда - ведь специалистам со стороны администрации 
трудно быть в курсе ситуации на каждом участке...»

В 2012 году в 13-м номере  «Позиции» в материа-
ле с областной трехсторонней комиссии «Охрана тру-

да удостоится областной целевой программы» читаем:
« Министр труда и социального развития области Александр Афанасьев выступил с об-

зором состояния условий и охраны труда на предприятиях региона. Собравшиеся узнали из 
его доклада о том, что за последние десять лет уровень производственного травматизма в 
Омской области сократился более чем в два раза, а уровень профессиональной заболевае-
мости в регионе - самый низкий в СФО.

Тем более не может не вызывать беспокойства то обстоятельство, что, по данным Госу-
дарственной инспекции труда в Омской области, в 2011 году на 12 процентов увеличилось 
количество смертельных и тяжелых несчастных случаев на производстве... Основными при-
чинами подобных случаев являются неудовлетворительная организация работ, недостатки в 
содержании рабочих мест, упущения в охране труда.

... Поэтому в Омской области разработана региональная целевая программа «Улучше-
ние условий и охраны труда» на 2012 - 2016 годы».

«ПОЗИЦИИ» - 25 ЛЕТ: 
2010 - 2012 ГОДЫ

ХОРОШАЯ ДАТА

Борьба за улучшение условий труда во все времена являлась  
ключевой задачей профсоюзов.  Вопросы соблюдения техники  

безопасности, охраны труда, контроля за профзаболеваемостью,  
сохранения здоровья работающих поднимались на разных уровнях - 

от первички до трехсторонних комиссий на областном  
и федеральном уровне. Позиция профсоюзов в этом отношении  

отражена в резолюции VII съезда ФНПР «Охрана труда и экология - 
важнейший фактор сохранения жизни и здоровья трудящихся».  
Естественно, и на страницах газеты все годы ее существования  

наши корреспонденты не обходили стороной эту тему.  
В рубрике «Охрана труда» регулярно публикуется анализ  

несчастных случаев на предприятиях Омска и области, здесь же идет 
обмен опытом: профактивисты рассказывают об организации  

контроля за условиями труда на своих предприятиях, а в рубрике 
«Профком в лицах» вышла серия материалов об уполномоченных  

по охране труда из разных организаций.

Рубрику ведет Елена КУКОБА.

ЗАНЯТОСТЬ

О ТРУДОУСТРОЙСТВЕ  
ИНВАЛИДОВ

ТРЕХЛЕТНИХ ОМИЧЕЙ 
ОБЕСПЕЧАТ МЕСТАМИ 

В ДЕТСАДАХ. ЕСЛИ ВСЁ 
ПОЙДЕТ ПО ПЛАНУ
О работе по созданию дополнительных 

мест в детских садах рассказала на своей 
пресс-конференции 15 сентября директор 
департамента образования администрации 
Омска Екатерина Спехова. Путевки в дет-
ский сад получили более 11 тысяч малышей, 
из них 5260 - на вновь созданные места. 

В этом году были открыты три новых 
детских сада в разных районах города: в 
Центральном, Кировском и Октябрьском. В 
общей сложности их посещают 1530 детей. 
Также накануне 1 сентября состоялось от-
крытие новой школы на левом берегу с кор-
пусом для детского сада на шесть групп.

«В ближайшее время, а именно до кон-
ца текущего года, мы ожидаем сдачи детско-
го сада по улице Мельничной. Это 540 мест. 
Планируем, что в ближайшее время Прави-
тельство Омской области приобретет дет-
ский сад в микрорайоне Прибрежный на 300 
мест», - обозначила планы директор депар-
тамента образования. 

Кроме строительства новых дошколь-
ных учреждений в городе активно идет рабо-
та по реконструкции зданий бывших детских 
садов. Так, продолжаются ремонтные рабо-
ты в шести учреждениях. Это бывшие дет-
ские сады завода «Релеро», которые распо-
лагаются на 22-й Линии и на ул. Иванишко. 

Завершается реконструкция детского 
сада на улице Дианова (бывший Дом твор-
чества Кировского округа), детского сада по 
улице Заозерной. Там располагалось учреж-
дение дополнительного образования «Го-
родской детско-юношеский центр», который 
переместили на улицу Энтузиастов в фили-
ал школы №63. Завершается ремонт в быв-
шем здании школы высшего спортивного 
мастерства по улице Пархоменко. 

Также продолжается реконструкция 
центра дополнительного образования «Эв-
рика» на улице Химиков, где в прошлом году 
были открыты три дошкольные группы и в 
этом планируется открыть еще три. До кон-
ца года городские власти планируют обе-
спечить еще 3329 малышей условиями для 
получения дошкольного образования. 

«Если все наши планы сбудутся, и всё 

пойдет так, как мы запланировали, то к кон-
цу 2015 года у нас очереди из детей от 3 до 7 
лет не останется. Останутся дети 2013 года 
рождения, которым на 1 января 2016 года 
еще не исполнилось трех лет», - сообщила 
Екатерина Спехова.

Что ж, крупно не повезло малышам, ро-
дившимся 2, 3 или 4 января…

В КАКИХ РЕГИОНАХ НЕТ 
ДОЛГОВ ПО ЗАРПЛАТЕ

По сведениям Росстата, самые ответ-
ственные работодатели, у которых не было 
долгов в первом полугодии 2015 года перед 
работниками, сегодня живут в Ингушетии, 
Адыгее, в Тюменской, Курганской, Курской, 
Новгородской областях. Всего таких регио-
нов 12.

Минимум долгов в Самарской области 
- 5,7 процента и на Камчатке - 6,5.

Больше всего работодатели задолжали 
в Амурской области - там долги по зарплате 
выросли в 9,7 раза, то есть граждане не по-
лучили 44,7 миллиона рублей. В Тамбовской 
области долги повысились в 7,2 раза, до 54 
миллионов рублей. Самая большая сумма 
задолженности по стране - в Новосибирской 
области. Местные работодатели должны лю-
дям 245,7 миллиона рублей.

Напомним (данные Омскстата «Пози-
ция» публиковала в № 27), в Омской обла-
сти на 1 июля т. г. задолженность по зарпла-
те составляла 19,3 миллиона рублей, а ведь 
годом ранее она была меньше на 8,6 милли-
она.

РАСТЕТ ТЕМП УБОРКИ 
ХЛЕБОВ 

Как сообщили в Минсельхозе, несмотря 
на сложные погодные условия в начале убо-
рочной кампании и большое количество осад-
ков, аграрии региона наращивают темп убо-
рочных работ.  На конец прошедшей  недели 
была убрана треть зерновых культур, в целом 
предстоит обмолотить свыше 2,1 млн га.

Уборочная кампания проходит в раз-
личных районах с разной интенсивностью. 
Отметим, что 34 хозяйства региона уже со-
брали более 50 % урожая, из них КФХ Фай-
фер, КФХ Люфт Азовского района, ООО 
«Гончаровское» Одесского района полно-
стью закончили уборочные работы. По ко-
личеству приближающихся к завершению 
уборочной кампании хозяйств лидируют 
Азовский, Нижнеомский и Шербакульский 
районы.

Сегодня аграрии настроены убирать 
хлеб любой влажности. К работе готовы все 
сушильные хозяйства. 

ФАКТ!

Как известно, работодателям, прини-
мающим на работу людей с инвалидностью, 
в рамках реализации дополнительных меро-
приятий в сфере занятости населения воз-
мещаются затраты, связанные с оборудо-
ванием или оснащением рабочих мест для 
этой категории граждан. С начала года пред-
приятиям, создавшим и оборудовавшим 136 
рабочих мест для трудоустройства незаня-
тых инвалидов, из областного бюджета были 
компенсированы затраты на общую сумму 
9,64 млн рублей. 

Инвалидов принимают на работу по 
многим профессиям: сторож (вахтер), дис-
петчер, рабочий по благоустройству насе-
ленных пунктов, слесарь по ремонту автомо-

билей, охранник, техник, кладовщик, зоотехник, оператор видеозаписи, массажист, менеджер, 
изготовитель ключей, тестовод, портной, мастер участка, инспектор по кадрам, учитель на-
чальных классов и др.

Для оказания финансовой поддержки предприятиям, использующим труд инвалидов, за 
счет областных средств проводится аттестация рабочих мест по условиям труда или специ-
альная оценка условий труда, создаются специальные рабочие места, обустраиваются при-
легающая территория, помещения предприятия для беспрепятственного передвижения инва-
лидов, включая оборудование пандусов, подъемников. За 8 месяцев 2015 года из областного 
бюджета на эти цели выплачены субсидии работодателям в сумме 181 тысячи рублей.

В 2015 году созданы условия для обеспечения трудовых прав инвалидов, работающих в 
организациях бюджетной сферы. Всего в 2015 году субсидии общим объемом 899 тысяч ру-
блей на указанные цели получат 24 государственных учреждения, подведомственных регио-
нальным отраслевым министерствам здравоохранения, культуры и образования.

В банке данных государственной службы занятости населения Омской области пред-
ставлены вакансии для людей с ограниченными возможностями здоровья, информация о ва-
кантных рабочих местах размещена на Интерактивном портале государственной службы заня-
тости населения Омской области по адресу www.omskzan.ru.

Пресс-центр службы занятости Омской области.
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НА МЕДФРОНТЕ 
НЕ БЕЗ ПЕРЕМЕН

К форуму «За качественную 
и доступную медицину» активи-
сты Общероссийского народного 
фронта (ОНФ) готовились весь год. 
Проводились мониторинги, обра-
стали подробностями доклады, пи-
сались письма, формулировались 
предложения о том, «как нам обу-
строить здравоохранение».

И 6 сентября в московском 
Экспоцентре «600 врачей, пациен-
тов, ученых, фармпроизводителей, 
гражданских активистов, экспертов, 
журналистов, руководителей про-
фильных министерств и ведомств» 
(если верить пресс-релизу органи-
заторов) разбились на пять групп, 
чтобы в последний раз сверить по-
зиции перед встречей с президен-
том. Но если судить по второму дню 
форума, то иного пациента трудно 
отличить от врача, журналиста от 
эксперта, а гражданского активиста 
от ученого. И только руководителя 
профильного ведомства ни с кем не 
перепутаешь.

Как бы то ни было, обсудить 
успели, кажется, все, что можно. И 
оптимизацию отрасли, и подготов-
ку кадров, и лекарства с технологи-
ями, не говоря уж о «проблеме со-
хранения нации». Даже про «устой-
чивость и развитие» не забыли. 
Хотя формулировка «устойчивость 
развития», наверное, не оставила 
бы участникам секции такого же 
трудного выбора, как между «ста-
бильностью» и «модернизацией», к 
примеру.

О первом дне форума в отличие 
от дня второго корреспондент «Со-
лидарности» судит по документам, 
доступным в сети. В частности, по 
письменным и видеоотчетам, раз-
мещенным на сайте ОНФ. Так вот, в 
видеопрезентации доклада «Состо-
яние российского здравоохранения 
за 10 лет» сообщается, что за этот 
период наблюдаются «значитель-
ный прогресс и высокие показатели» 
(чего именно - пока непонятно). При-
том что с 2013 года «есть негативные 
тенденции» (где именно, слава богу, 
тоже не совсем ясно).

Зато из презентации стано-
вится ясно, и даже очень, что толь-
ко за последние три года в области 
здравоохранения было дано 185 
поручений - одними чиновниками, 

ЗДОРОВО И СЕРДИТО
ПРЕЗИДЕНТУ РАССКАЗАЛИ О ПРОБЛЕМАХ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

Общероссийский народный фронт провел 6 - 7 сентября форум 
«За качественную и доступную медицину». Медики и активисты 
обсуждали проблемы отрасли. В первый день на тематических 
секциях обсудили пять отдельных вопросов. А на второй день 

узнать о результатах дискуссий явился президент России 
Владимир Путин. Он попытался защитить реформу 

здравоохранения, пообещал разобраться в нескольких 
историях «на местах» и согласился подумать над методикой 

расчета средней зарплаты. За встречей из пресс-центра 
форума наблюдал корреспондент «Солидарности».

в том числе президентом, другим 
чиновникам, а также ответствен-
ным лицам. И хотя к настоящему 
времени 108 поручений должны 
уже быть исполнены, до конца до-
вели только 69. Тенденция это или 
нет - можно узнать опытным путем: 
дать еще столько же поручений на  
следующие три года и сравнить ре-
зультаты.

О деньгах, конечно, тоже го-
ворилось. О больших - с уважени-
ем, а о зарплатах врачей - с сомне-
нием. Так, «состояние российского 
здравоохранения за 10 лет» оцени-
вается в 18,5 трлн рублей. Безого-
ворочное лидерство в любом спи-
ске Forbes. Что касается зарплат, 
то с 2005 года у врачей они вы-
росли примерно в четыре раза - с  
6 тысяч до 24 тысяч рублей в месяц. 
ОНФ ссылается на данные Росста-
та по среднемесячной зарплате, и в 
графике обозначен рост номинала. 
Но в заголовке утверждается, что 
выросла именно реальная зарпла-
та. Графика изменения инфляции 
представлено не было.

По данным активистов ОНФ, 
тысячи единиц закупленного «мо-
дернизационного» оборудования 
простаивают, сотни фельдшер-
ско-акушерских пунктов закрыты, 
а десятки тысяч больничных коек 
«сокращены». Удивительно, как при 
этом умудрились увеличиться рож-
даемость, естественный прирост 

населения и продолжительность 
жизни. Однако наши врачи могут, 
кажется, все. Кроме как работать с 
новыми хитрыми агрегатами, из-за 
чего, как утверждается, те и про-
стаивают.

При этом сам факт закуп- 
ки около 400 тысяч единиц со-
временного оборудования был 
признан несомненным успехом. 
К успехам ОНФ также относит 
увеличение числа «высокотехно-
логичных» операций в пять раз и 
постройку более сотни перина-
тальных центров. А материнская, 
младенческая и детская смерт-
ность, как отмечается, достигла в 
прошлом году своего историче-
ского минимума. (Не потому ли так 
зашевелились в последнее время 
противники абортов?)

ОПТИМИЗИРОВАТЬ 
ОПТИМИЗАЦИЮ

Градус дискуссии по вопро-
сам здравоохранения в свою оче-
редь достиг, без всяких сомнений, 
своего исторического максимума. 
Это произошло 7 сентября, когда 
в нее вступил Владимир Путин. (То 
есть на момент написания матери-
ала градус уже снова был так себе.) 
В дни форума в Экспоцентре про-
ходила выставка медицинских тех-
нологий, лекарств и оборудования, 

а посреди выставки - закрытый па-
вильон, который президент и укра-
сил своим присутствием.

Впрочем, Владимир Путин ни 
чуточки не выставлялся - наоборот, 
скромно присел в первом (самом 
нижнем) ряду круглого зала и дал 
высказаться всем, кому дал. Глава 
государства был виден «фронтови-
кам» как на ладони. Сами «фронто-
вики» вместе с президентом были 
как на ладони для журналистов, ко-
торые наблюдали за происходящим 
из пресс-центра, расположенного 
в соседнем помещении. Предста-
вители СМИ, таким образом, ока-
зались в непривычном для себя по-
ложении - когда ты президента ви-
дишь, а он тебя нет. Впрочем, давно 
пора нам быть ближе к народу.

- Разумеется, важнейшая из 
тем - это подготовка кадров и со-
циальные гарантии, уровень за-
работной платы медицинских ра-
ботников. Все это должно быть в 
гармонии между теми, ради кого 
медицинские работники трудятся, 
и между людьми, которые получают 
эти услуги, - выразил уверенность 
Владимир Путин.

По всему выходило, что тру-
дятся медики вовсе не ради тех, 
кто получает их «услуги». Но если 
так нужно для гармонии, то почему 
бы и нет. Причем президент попал 
в точку: треть врачей и пациентов 
считают очень болезненными про-
блемы плохой организации приема 
и очередей в больницах. Так что 
расстановка пациентов по фэншую 
действительно могла бы помочь.

- Я подозреваю, что сегодня 
к вам будет больше предложений, 
чем вопросов, - предупредил Вла-
димира Путина сопредседатель 
Центрального штаба ОНФ, депутат 
Госдумы, а заодно кинорежиссер 
Станислав Говорухин. И, чуть по-
медлив, добавил: - И это правиль-
но, наверное...

Вопросов действительно было 
мало: делегаты форума все больше 
рассказывали и предлагали. Нико-
лай Говорин, заслуженный врач и 
сопредседатель штаба ОНФ в За-
байкальском крае, сообщил госпо-
дину Путину, что в 2013 году Россия 
впервые вошла в число благополуч-
ных стран в глобальном рейтинге 
оценки здравоохранения. И как раз 
благодаря показателям смертно-
сти, рождаемости и так далее, о чем 
говорилось выше. Однако не стал 

скрывать доктор Говорин, «благо-
получная демографическая траек-
тория сделала определенный крен».

- Мы потеряли [в 2015 году] 
на 27 тысяч людей больше, чем 
за аналогичный период прошлого 
года, - уточнять рамки периода до-
кладчик не стал.

Но лечение прописал: приня-
тие «очень срочных продуманных, 
энергичных мер по анализу причин 
и устранению этих проблем». При-
нимать ли меры до либо после еды, 
осталось неясным, но если лекар-
ство сочетает в себе срочность и 
продуманность одновременно, его 
разработчикам можно только по-
завидовать. Как и прямоте доктора 
Говорина, который в глаза расска-
зал президенту, что думает о про-
водимой тем десять лет реформе 
здравоохранения:

- Здравоохранение после 
проведения реформ под названи-
ем «оптимизация» стало напоми-
нать своеобразное горлышко (что 
бы это ни значило. - П.О.). Хотя «оп-
тимизация» - это поиск лучшего. Но 
в сознании и врачей, и населения 
сегодня термин «оптимизация», 
может быть, даже имеет какое-то 
и противоположное значение, - вы-
сказался «фронтовик». - Объеди-
нение поликлиник привело к тому, 
что снизилась доступность для на-
селения приема у врачей-специа-
листов. Людей беспокоит нехватка 
врачей-специалистов, возрастает 
роль платных услуг в медицине, 
возникают очереди пациентов.

Николай Говорин также от-
метил, что в условиях проводимых 
реформ происходит сокращение 
большого количества специали-
стов, причем при имеющемся де-
фиците кадров. Наверное, не слу-
чайно подготовку кадров он назвал 
«наиболее серьезной проблемой». 
Хотя ей, подготовке, по идее сле-
довало бы быть задачей. Под конец 
своей речи доктор выступил за на-
ложение моратория на оптимиза-
цию здравоохранения.

- Если где-то происходит оп-
тимизация, это еще не признак 
беды, - тоже без обиняков ответил 
Владимир Путин.

И, как всегда, оказался прав. С 
той лишь оговоркой, что оптимиза-
ция - это не «еще» не признак, а «уже» 
не признак беды. Собственно, для 
многих медиков это сама беда и есть.

Окончание на с. 6.
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МОНОЛОГ  ГЛАВНОГО  РЕДАКТОРА

СКВЕРНЫЙ 
АНЕКДОТ

18 сентября начнет свое официальное действие 
удивительное порождение бюрократии и технологии - 
вступит в силу приказ Минстроя России от 10 августа 
«Об установлении количества процедур пользования 
одним водоразборным устройством в течение кален-
дарного месяца, применяемых в целях расчета норма-
тивов потребления коммунальных услуг по холодному 
и горячему водоснабжению в жилых помещениях». Ко-
роче говоря, документ устанавливает месячные нормы 
пользования душем, раковиной, кухонной мойкой, раз-
нообразными ванными и, пардон, унитазом. Обсужде-
ние документа в СМИ уже приобрело характер анек-
дота. Естественно, все уцепились за то, что унитазом 
можно пользоваться 118 раз в месяц. И действительно 
- чего не посмеяться? Но, строго говоря, если разо-
браться, то смех получается с двойным дном... Нор-
мальному чиновнику совершенно понятно, почему Мин-
строй разработал такой норматив. Перевели страну на 
счетчики? Установили разные тарифы за разный объ-
ем потребления? Ну так не удивляемся теперь, что для 
разработки разных тарифов нужны конкретные цифры 
потребления. Но каждый, кто усмотрит в этом вмеша-
тельство государства в интимную сферу, будет не прав. 
Это именно что «невидимая рука рынка», а точнее - «не-
видимый глаз» смотрит на частоту посещения уборной 
средним россиянином.

Но идея Минстроя - полное ничто по сравнению с 
деятельностью российского судопроизводства. Потому 
что в результате приказа Минстроя максимум кто-то за-
платит больше денег за свое расстройство желудка. А 
вот несколько недель назад Черноярский районный суд 
Астраханской области России запретил интернет-би-
блиотеку «Википедия». На том основании, что там была 
статья с упоминанием наркотиков. И тот факт, что ста-
тья написана с использованием материалов ООН, суд 
не взволновал. А чуть раньше Светлоярский районный 
суд Волгоградской области постановил ограничить до-
пуск не только к сервисам Яндекс и Google, но и к про-
грамме просмотра сайтов - Internet Explorer. Последнее 
равносильно запрету суповых тарелок на территории 
Российской Федерации на том основании, что кому-то 
в одну тарелку налили не суп, а яд.

В середине 80-х годов прошлого века перестройка 
в СССР проходила под лозунгом «торжество закона». 
Люди считали, что стоит всем начать жить по закону, 
как жизнь сразу же улучшится. Сегодня, через тридцать 
лет, можно сказать, что идея торжества закона наталки-
вается на два препятствия. Во-первых, можно принять 
идиотский закон. А во-вторых, даже если сам по себе 
закон вполне пристоен, никто не гарантирует вас от 
того, что его трактовкой в судах будут заниматься гра-
мотные люди. Светлоярский суд, запретив вместо сай-
та (не разбираем здесь - правильно или неправильно) 
программу для просмотра сайтов, показал: судебные 
решения зачастую принимают некомпетентные люди. 
Эти решения (что решение суда, что приказ Минстроя) 
не просто смешны. Они ведут к тому, что любые реше-
ния - что судов, что госорганов - начинают рассматри-
ваться с вполне обоснованной презумпцией злокаче-
ственности и некомпетентности. Из единичных случаев 
создается системный образ. А это опасно, в том числе 
для самого государства.

Аналогичные «странные решения» относятся и к 
социально-трудовой сфере. Недавно председатель 
ЦБ РФ Эльвира Набиуллина повторила тезис Минфи-
на о том, что-де индексация зарплат и пенсий вызы-
вает инфляцию. Интересное дело: выплата дивиден-
дов по акциям инфляции не вызывает, зарплаты топ-
менеджмента инфляции не вызывают. А повышение 
пособия по безработице с 4900 рублей в месяц, по 
мнению группы товарищей, лишит безработных стиму-
лов к труду!

К слову сказать, на днях сбылась вековая мечта 
российских либеральных экономистов - средняя зар-
плата в России стала ниже средней зарплаты в Китае. 
Казалось бы, мировой капитал должен, экономя на из-
держках, со всех ног бежать в Россию, чтобы открывать 
производство? Да, вишь, не бежит, зараза! За год сто-
имость рубля в основных валютах уменьшилась вдвое. 
Прошла его огромнейшая девальвация. Обычно в мире 
это ведет к развитию в стране внутреннего производ-
ства, в том числе ориентированного на экспорт. Именно 
так в 1998 году Примаков и Геращенко за несколько ме-
сяцев организовали промышленный рост. Но у нас се-
годня в ЦБ у руля другие «любимые авторы», промыш-
ленность ждет и не дождется от них дешевых и длинных 
кредитов. А значит, и ресурсов для роста у нее не будет.

Такое впечатление, что приказ Минстроя нужно 
рассматривать в контексте работы других министерств 
и ведомств. Минздрава, который обнаружил «рост 
удовлетворенности» медицинскими услугами. Мин-
фина, блокирующего индексацию зарплат и пенсий.  
Центробанка, держащего на голодном пайке промыш-
ленность.

Вот такие скверные анекдоты. А вы говорите «118 
посещений унитаза». Тут таких унитазов расставлено...

Александр ШЕРШУКОВ.

ВАЖНО

ЖУЛИКИ - 
ЭТО ЕСТЕСТВЕННО

Елена Чеснокова, мать четверых 
детей из Кирова, пожаловалась Вла-
димиру Путину на рост доли платных 
медицинских услуг. К узкому специ-
алисту в государственной клинике по-
пасть сложно, нужно записываться за 
месяц-полтора. Ждать столько боль-
ной ребенок не может, и приходится 
обращаться в платную клинику. К тому 
же государственные «очень плохо тех-
нически оснащены».

Однажды Елена с ребенком по-
пала к ортопеду. Тут бы порадоваться, 
но ортопед заверил ее, что «в усло-
виях данной клиники» квалифициро-
ванный прием он провести не сможет. 
Потому что из всех инструментов у 
него «только сантиметровая лента». 
И предложил записаться на прием к 
нему же, но только в платную клинику. 
(В этом месте рассказа господин Пу-
тин улыбнулся и кивнул: дескать, как 
же, как же, знакомая схема.) В итоге 
обследование было пройдено за 500 
рублей (что для многодетной семьи 
немало). Фокус в том, что предприим-
чивый ортопед, взяв за прием деньги, 
не использовал для осмотра даже той 
самой сантиметровой ленты. И за что 
было заплачено 500 рублей, вообще 
непонятно.

- Это просто вымогательство, он 
вас заставил заплатить - вот и дело с 
концом, - сообщил Елене Владимир 
Путин. Для Елены это, конечно, было 
откровением.

Далее слово предоставили Сер-
гею Бурындину, журналисту из Ев-
рейской автономной области (ЕАО). В 
этот момент коллеги в пресс-центре 
пожалели о том, что не вступили в 
ОНФ. Или что не приехали на форум 
из Еврейской автономной области. Но 
Сергей и в одиночку коллег не посра-
мил, был прямее «дорожной карты» по 
«майским» указам.

- С внедрением одноканальной 
системы финансирования [здравоох-
ранения] получилось так, что многие 
чиновники, которые контролируют 
финансовые потоки, создают финан-
совые организации и замечательно 
осваивают эти деньги. Таким обра-
зом, из системы обязательного меди-
цинского страхования уводятся очень 
большие деньги, - заявил он.

И, подобно Елене из Кирова, за 
примером в карман не полез. В ЕАО, 
рассказал Сергей, в свое время была 
создана «замечательная» организа-
ция, которая заменила собой государ-
ственную в области лабораторных ис-
следований. (Ушла государственная 
лаборатория, на ее месте появилась 
частная, пояснил журналист. То есть 
речь не идет о конкуренции между го-

сударственным и частным сектором.) 
В результате цены повысились, а ка-
чество, наоборот, упало. К тому же, 
утверждает Сергей, в отчетной доку-
ментации лаборатории завышается 
объем оказанных услуг, «тем не менее 
Фонд медицинского страхования все 
эти вещи оплачивает».

- Мы неоднократно пытались 
привлечь внимание Росздравнадзора 
к этой ситуации, но на все наши обра-
щения реакции никакой не было, - кон-
статировал журналист.

Причем накануне, 6 сентября, 
проблема была обнародована прямо 
на площадке форума и прямо в при-
сутствии министра здравоохранения 
Вероники Скворцовой и руководителя 
Росздравнадзора Михаила Мурашко, 
и те подтвердили, что о проблеме зна-
ют. А она, оказывается, тянется уже 12 
лет. Позже журналист спросил у зама 
Мурашко (у кого из троих, не уточнил): 
доколе? Тот якобы ответил, что «нужно 
решение сверху», и был таков.

Владимир Путин был неумолим: 
он сказал (почти гарантировал), что 
рядом с государственными средства-
ми жулики будут вертеться всегда, и 
«это естественно». Тот самый случай, 
когда диагноз можно считать пригово-
ром. Но на всякий случай президент 
спросил «сверху» (хотя сам сидел вни-
зу) у руководителя Росздравнадзора:

- А какие вам нужны указания 
сверху, чтобы деньги не тырили у на-
рода?

Руководитель стал подробно рас-
сказывать о том, что еще в прошлом 
году его ведомство провело в ЕАО 
проверку, выявило нарушения и на-
правило результаты проверки в про-
куратуру. Местный профильный ру-
ководитель даже лишился должности 
(и, судя по выступлению Бурындина, 
благополучно перешел в региональ-
ное отделение Росздравнадзора). Но 
на прямой вопрос президента госпо-
дин Мурашко так и не ответил. И это 
понятно: ведь «указания сверху» нуж-
ны были не господину Мурашко, а его 
заместителю. А уж чьи именно - тут и 
президент догадается.

КОГО МЫ ЛЕЧИМ
Много было еще выступлений в 

Экспоцентре 7 сентября. Целая, так 
сказать, экспозиция. Производитель 
лекарств рассказывал, что оптовикам 
и аптекам «откровенно неинтересно» 
работать с дешевыми препаратами 
- «так построена система наценок». 
Сказал, что ему понятно, как эту си-
стему можно поменять. Но остальным 
рассказывать почему-то не стал, готов 
«поделиться через Фронт» (как будто 
сейчас выступал где-то в тылу).

Врач из Томска жаловалась на ре-
кламу лекарств, из-за которой каждый 

больной «сам себе доктор». Рекламу, 
считает она, нужно как-то контролиро-
вать. Путин согласен, но как бы эту ре-
кламу и вовсе не убить... Не надо кош-
марить антидепрессанты, в общем. А 
надо производить отечественные пре-
параты, и к 2018 году их доля на рынке 
должна составить 90%. На этих словах 
президента телеоператор почему-то 
показал главу думского комитета по 
труду Ольгу Баталину. В ее взгляде 
мне почудился страх.

Владимир Путин вспоминал сло-
ва, услышанные им раньше от участ-
ников форума: «Страховую медици-
ну нужно заканчивать и переходить к  
прямому бюджетному финансирова-
нию». Бурные овации. Вспомнил дру-
гие слова участников форума: «Если 
сделаем это, то вообще обрушим  
всю медицину». Бурные овации. Хоте-
лось заглянуть в зал, крикнуть «Запе-
канка!» и получить свою порцию апло-
дисментов.

Страховые компании не выполня-
ют страховые функции. Контрольные 
тоже не выполняют. Есть предложе-
ния?.. Нет специалистов на новое обо-
рудование? - не может такого быть!..

Глава Росуглепрофа Иван Мох-
начук говорил, как всегда, только о 
том, что знает: о проблемах шахтеров. 
Последние могут быть спокойны - их  
профлидер (дай бог ему здоровья!) 
будет говорить о том же, кажется, и на 
слете пчеловодов.

Председатель ФНПР Михаил 
Шмаков пытался научить президен-
та считать среднюю зарплату исхо-
дя из одной ставки (для медиков это  
животрепещущая проблема в контек-
сте лукавой отчетности по «майским» 
указам, см. предыдущий номер). 
Власти на местах, утверждает Шма-
ков, пытаются изменить саму мето- 
дику подсчета среднего заработка 
в регионах или отдельных секторах 
экономики - чтобы среднее значение 
было ниже, и не надо было бы платить 
медикам «лишнее». Президент назвал 
Трудовой кодекс КЗоТом и обещал по-
думать.

Что можно сказать по итогам ме-
дицинского форума наверняка, так это 
то, что вице-премьер Ольга Голодец 
лечится в «любимых клиниках» Рос-
сии, а министр финансов Антон Силуа-
нов имеет счет в Российском коммер-
ческом банке. Раз об этом их спросил 
Владимир Путин, то, скорее всего, не 
врут. У самого Владимира Путина тоже 
спросили, где он лечится.

- Я стараюсь не лечиться, - дели-
катно ответил глава государства.

Может быть, и потому, что, по 
словам господина Путина, «уровнем 
оказываемых ими услуг» недовольны 
даже врачи Центральной кремлевской 
больницы.

Павел ОСИПОВ.

ЗДОРОВО 
И СЕРДИТО

Окончание. Начало на с. 5.



ПАРЛАМЕНТСКАЯ  ХРОНИКА

«Парламентскую хронику» подготовил Сергей КОЗЛОВСКИЙ.

7№ 31 (1222) . 17  - 23 сентября 2015 г. № 28 (313)в Омске

ПОЗИЦИ

Обследование на антитела к вирусу 
иммунодефицита человека может стать 
обязательной процедурой для граждан, 

желающих вступить в брак. 
С такой законодательной инициативой 

выступил депутат Госдумы 
Магомед Селимханов. Если парламент 
и президент поддержат законопроект, 
то к заявлениям о заключении брака 

придется прилагать медицинские справки.

БЕЗ МЕДИЦИНСКОЙ 
СПРАВКИ БРАК 

НЕ ЗАРЕГИСТРИРУЮТ

Обязанность родителей заботиться о сво-
их детях закреплена в Конституции РФ. Увы, 
далеко не все исполняют эту обязанность до-
бровольно. В последние годы средства на вос-
питание ребенка с покинувшего семью родите-
ля все чаще приходится требовать в судебном 
порядке. В 2012 году российские суды рассмо-
трели почти 319 тысяч дел о взыскании алимен-
тов, а в 2014 году - на 10 тысяч больше.

По отечественным законам алиментная 
обязанность родителей прекращается сразу 
по достижении ребенком совершеннолетия. 
Но если человеку исполнилось 18 - это еще не 
значит, что он приобрел финансовую незави-
симость. В законодательстве ряда зарубежных 
стран родители платят алименты до окончания 
обучения ребенка - такие нормы действуют, на-
пример, в Чехии и Бельгии. Депутат Госдумы 
Мамед Абасов предлагает установить эту прак-
тику и в России.

Внесенный законопроект обязывает роди-
телей уплачивать алименты до тех пор, пока ре-
бенок получает образование по дневной форме 

обучения, включая аспирантуру, ординатуру и 
т.п. Освобождение от уплаты наступает только 
по достижении ребенком 24 лет. При этом, если 
совершеннолетний учащийся направлен в ака-
демический отпуск, алименты в период до окон-
чания отпуска можно не платить.

В данный момент проект Абасова нахо-
дится на рассмотрении в комитете Госдумы по 
вопросам семьи, женщин и детей.

На 10% выросло количество ВИЧ-инфицированных россиян в 
первом квартале 2015 года. По данным Федерального научно-мето-
дического центра по профилактике и борьбе со СПИДом, инфекцией 
заражены 933 тысячи граждан России, что сопоставимо с числом за-
раженных во всех европейских странах. Всего за 2014 год в стране вы-
явлено более 85 тысяч новых случаев заболевания СПИДом, причем в 
эту цифру не входят данные о проживающих в России иностранцах и 
гражданах, проходивших обследование анонимно.

Один из способов борьбы с распространением заболевания 
предложил депутат Госдумы Магомед Селимханов. Подготовленный 
им проект изменений к закону «Об актах гражданского состояния» 
расширяет перечень документов, предъявляемых гражданами при 
заключении брака. В частности, придется прилагать сертификаты 
о результатах обследования на антитела к вирусу иммунодефицита 
человека. Госучреждения здравоохранения проводят такие обследо-

вания бесплатно. В случае 
же, когда справка нужна 
срочно, можно обратиться 
в коммерческие организа-
ции, которые сделают ана-
лиз всего за 20-30 минут. В 
Москве данная услуга сто-
ит около 600 рублей.

Как считает Селимха-
нов, принятие законопро-
екта «будет способствовать 
выявлению новых скрытых 
ВИЧ-инфицированных и 
своевременному оказанию 
им необходимой медицин-
ской помощи».

Пробелы в российском законодательстве позволяют 
влиятельным лицам избегать наказания за преступления 

даже при наличии судебного приговора. Распространенной 
практикой является подмена осужденного, когда преступник 

оказывается на свободе, а под его именем наказание отбывает 
другой человек. Данная уловка законом не карается, и никакой 

ответственности за такие деяния в Уголовном кодексе 
не предусмотрено. Депутаты Государственной думы 
Игорь Лебедев, Ярослав Нилов и Андрей Свинцов 

предлагают устранить данный пробел.

В ЧЕСТЬ ВАСИЛЬЕВОЙ 
НАЗВАЛИ ЗАКОНОПРОЕКТ

Дополнения к Уголовному кодексу, 
предлагаемые к рассмотрению депута-
тами из фракции ЛДПР, вводят уголов-
ное наказание за подмену заключенных 
с целью незаконного освобождения пре-
ступников из-под стражи. В случае об-
наружения подмены срок для уклониста 
увеличится на треть. Добровольца, со-
гласившегося отбыть наказание за друго-
го, лишат свободы на срок до десяти лет. 
Сотрудники исправительных учреждений, 
сознательно допустившие подмену, полу-
чат от двух до трех лет тюрьмы и на пять 
лет потеряют право занимать определен-
ные должности.

Сами авторы законопроекта назы-
вают его «законом Васильевой» в честь 
бывшей начальницы департамента имуще-
ственных отношений Минобороны Евгении 

Васильевой. В мае 2015 года ее пригово-
рили к тюремному заключению за мошен-
ничество, однако вскоре ряд СМИ опубли-
ковал сообщения о том, что осужденная 
находится на свободе. Позднее колонию 
во Владимирской области, где должна 
была отбывать наказание преступница, по-
сетил член Совета по правам человека при 
президенте РФ Андрей Бабушкин, который 
выразил сомнение в том, что осужденная 
находится там. «Мы увидели женщину, она 
отличалась от портрета Васильевой, ко-
торый я видел. Она была моложе, худее, 
похожа на Васильеву, какой она была года 
два-три тому назад», - сообщил эксперт 
журналистам.

Если предложенные дополнения бу-
дут приняты в Уголовный кодекс, действо-
вать они начнут с 1 июля 2016 года.

Запретить использование жилых помещений в качестве гостиниц 
предлагают депутаты из парламентской фракции «Справедливая Россия». 

Цель запрета - вывести из правового поля хостелы, расположение 
которых в многоквартирных домах причиняет неудобства соседям.

ДЕПУТАТЫ 
ИЗ «СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ» 

БОРЮТСЯ С ХОСТЕЛАМИ
В настоящее время Жилищный 

кодекс РФ позволяет владельцам 
квартир сдавать их в аренду для 
проживания других лиц на основа-
нии договора. Чтобы размещать в 
квартире предприятия, учреждения 
и организации, ее нужно вывести из 
жилого фонда и зарегистрировать в 
качестве нежилого помещения, для 
чего она должна соответствовать 
ряду требований. Так, если квартира 
расположена не на первом этаже и 
непосредственно под ней находят-
ся другие квартиры, то перевод ее 
в нежилое помещение невозможен.

В октябре 2014 года Феде-
ральное агентство по техническому 
регулированию утвердило госу-
дарственный стандарт требований 
к хостелам. Принятие документа 
фактически легализовало практику 
переоборудования жилья в много-
квартирных домах в мини-гостини-
цы. Депутаты Госдумы из фракции 
«Справедливая Россия» считают 
это неприемлемым. Предложен-
ная поправка к Жилищному кодексу 
устанавливает прямой запрет на ор-
ганизацию в жилых помещениях «го-
стиниц и иных средств размещения, 
оказание гостиничных услуг и иных 
услуг размещения».

По мнению авторов законопро-
екта, размещение хостелов в много-
квартирных жилых домах «безуслов-
но ведет к нарушению жилищных 
прав других жителей домов, прожи-
вающих в смежных с хостелами жи-
лых помещениях». Депутаты сооб-

По оценкам некоммерческой 
организации «Лига хостелов», в 
Москве сейчас действует от 300 
до 400 мини-гостиниц. 80% из них 
расположены в обычных город-
ских квартирах, и в случае приня-
тия поправок к Жилищному кодек-
су эти хостелы придется закрыть.

Председатель думского коми-
тета по жилищной политике Галина 
Хованская выступает против хосте-
лов уже давно. Так, в апреле 2015 
года она обратилась к министру вну-
тренних дел с призывом активнее 
вести борьбу с мини-гостиницами. 
«Там грубое нарушение жилищных 
прав граждан, - заявила Хованская. 
- Это и наркотики, и пьянство, и ху-
лиганство. Зачастую граждане про-
живают там без регистрации, без 
соблюдения санитарных норм, без 
договора найма на занимаемое жи-
лое помещение или койко-место».

В Лиге хостелов считают, что 
запрет оставит гостей Москвы без 
возможности низкобюджетного 
размещения. По мнению члена 

правления Лиги Евгения Насоно-
ва, единственной альтернативой 
открытию хостелов в жилых домах 
является строительство или ре-
конструкция отдельных гостинич-
ных зданий. А это - совсем другой 
масштаб вложений и совсем дру-
гие цены на проживание.

Официального заключения 
федерального правительства на 
законопроект пока не подготов-
лено. Однако известно, что среди 
министров по этому вопросу об-
щей точки зрения нет. Например, 
министр внутренних дел Влади-
мир Колокольцев с позицией Га-
лины Хованской согласен. А вот 
у Министерства культуры взгляд 
иной. Осенью 2013 года даже был 
обнародован проект изменений к 
Гражданскому кодексу, подготов-
ленный по поручению вице-пре-
мьера Ольги Голодец и призван-
ный легализовать организацию 
хостелов в жилых домах. Впрочем, 
на рассмотрение Госдумы этот 
документ направлен не был.

Достигшие совершеннолетия, но продолжающие учиться дети могут 
получить право на алименты. Сейчас оставивший семью родитель обязан 

выплачивать алименты, пока ребенку не исполнится 18 лет. Депутат 
Госдумы Мамед Абасов предлагает поднять этот возраст до 24 лет.

СОВЕРШЕННОЛЕТНИЕ 
СМОГУТ ПОЛУЧАТЬ 

АЛИМЕНТЫ

щают, что мини-гостиницы наносят 
ущерб и домам, «которые в установ-
ленном законом порядке были при-
знаны объектами культурного насле-
дия». Кроме того, авторы указывают, 
что все мини-гостиницы должны в 
обязательном порядке быть обору-

дованы «системой звукоизоляции 
номеров, средствами противопо-
жарной безопасности, охранной сиг-
нализацией, сейфами для принятия 
на хранение денег и драгоценностей, 
средствами для уборки и санитарной 
очистки номеров».

ДОСЬЕ
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«Солидарность» уже рассказывала читателям о 
проблемах дальневосточного проектного института 
«Дальэнергосетьпроект» (ДЭСП). В середине июля 
руководство предприятия издало приказ, в соот-
ветствии с которым весь коллектив должен быть со-
кращен с 21 сентября. Сотрудники ДЭСПа с таким 
решением не согласились и стали бороться за со-
хранение своего института. Подробнее о действиях 
администрации и коллектива читайте в статье «Сете-
вой сбой» (см. № 28, 2015).

9 сентября сотрудники ДЭСПа провели оче-
редной пикет и еще раз потребовали сохранить 
предприятие и коллектив. В акции участвовали 
около ста человек. Участников пикета поддержал 
депутат Госдумы РФ, председатель Федерации 
профсоюзов Приморского края Виктор Пинский. 
По его мнению, уничтожение единственной орга-
низации, занимающейся проектированием круп-
ных и сложных объектов энергетики в условиях 
развития Дальнего Востока, - «настоящее вреди-
тельство».

- Мы будем применять все способы, разрешен-
ные законом, чтобы заставить руководство ДЭСПа 
вернуть людям рабочие места и прекратить загонять 
предприятие в долги. Если в нынешней ситуации, 
когда развитию региона дан зеленый свет, менед-
жеры не могут сделать прибыльной работу органи-
зации, занимающей ключевое место в реализации 
проектов государственной важности, - гнать надо 
таких менеджеров, - заявил председатель ФППК на 
пикете.

С почти 300-миллионной задол-
женностью по зарплате перед работни-
ками Челябинского тракторного завода 
профком предприятия и новое руко-
водство будут бороться совместно. Об 
этом стало известно в ходе пикета, со-
стоявшегося 9 сентября перед зданием 
администрации предприятия. Как рас-
сказал председатель профкома ООО 
«ЧТЗ-Уралтрак» Олег Косых, на пикете 
прозвучало их совместное с работо-
дателем заявление: долг по зарплате 
будет погашен полностью до конца де-
кабря. При этом оплата труда в осенние 
месяцы будет производиться вовремя. 
К такому соглашению профком и новое 
руководство предприятия пришли в ре-
зультате переговоров накануне акции. 
Договорились и о погашении задолжен-
ности по перечислению профсоюзных 
взносов, которые должны поступить на 
счет профкома до конца сентября.

- Генеральный директор Евгений 
Михель, начавший работу в середи-
не июня, проникся ситуацией и дей-
ствительно стремится рассчитаться 

с долгами и наладить производство, 
- считает Олег Косых.

По его словам, ликвидация задол-
женности по зарплате уже началась. 
Сейчас работники получают «аванс» 
за июнь. В скором времени коллективу 
должны вернуть и все льготы, которые 
включены в соцпакет и действие кото-
рых было приостановлено. Кроме того, 
решением нового директора сотруд-
ники предприятия, чья зарплата ниже 
регионального минимального размера 
оплаты труда (по Челябинской области 
- 8300 рублей), получат дополнитель-
ную компенсацию: независимо от от-
работанных часов им будет выплачен 
заработок в размере МРОТ.

Тем не менее сотрудники ЧТЗ 
пока не отказываются от намерения 
провести митинг, анонсированный 
на конец сентября. Отказаться от ми-
тинга представители трудового кол-
лектива готовы только в том случае, 
если будут соблюдаться все позиции 
достигнутого соглашения.

Александр КЛЯШТОРИН.

Дагестан, Псковская область и При-
морский край - в этих регионах по итогам 
прошедшего 13 сентября единого дня голо-
сований во властных структурах появились 
представители Всероссийской политической 
партии «Союз труда». Пока, правда, на муни-
ципальном уровне. Для представителей «СТ» 
от всех трех регионов это была первая из-
бирательная кампания. Кандидатами же вы-
ступили не политики и чиновники, а рабочие 
люди и профсоюзные активисты.

В Приморском крае убедительную побе-
ду одержал председатель первичной проф- 
союзной организации Приморской ГРЭС 
Сергей Беляков. По его избирательному 
округу профлидера поддержали 53% прого-
лосовавших. Таким образом, депутат от «СТ» 
займет место в муниципальном комитете 
Лучегорского городского поселения. Стоит 
отметить, что представители парламентских 
партий от «Единой России» и ЛДПР набрали 
в том же избирательном округе 13% и 7% со-
ответственно.

- У остальных кандидатов нашей партии 
результаты более скромные, но не безна-
дежные, как показывает анализ этой изби-
рательной кампании и действий кандидатов 
во время агитации, - комментирует предсе-
датель регионального отделения «СТ» в При-
морском крае Маргарита Усова.

НАШИХ ПРИБЫЛО!
СОСТОЯВШИЕСЯ ВЫБОРЫ ПРИНЕСЛИ 

«СОЮЗУ ТРУДА» ТРИ МЕСТА В МУНИЦИПАЛЬНЫХ СОБРАНИЯХ ДЕПУТАТОВ

Три депутатских мандата удалось взять кандидатам от Всероссийской 
политической партии «Союз труда», участвуя в избирательной 

кампании - 2015. В то же время представители «СТ» в ряде 
регионов столкнулись с нарушением прав кандидатов в депутаты. 

Об участии в выборах корреспонденту «Солидарности» 
рассказали председатели региональных отделений партии.

КОММЕНТАРИЙ
Александр ШЕРШУКОВ, председатель ВПП «Союз труда»:

- Мы участвуем в выборах открыто и честно. Того же ждем и от оппонентов, и от гос-
структур, ответственных за контроль избирательного процесса. Если играют против нас, 
нарушают правила - приходится обращаться к судьям. Несмотря на все трудности и вы-
сокую конкуренцию, нам удалось добиться победы наших кандидатов на муниципальном 
уровне в трех регионах. Известность партии растет, причем не только за счет выборов, но и 
по итогам реальных дел, в которых активисты «СТ» принимают участие.

В Псковской области региональное 
отделение партии выдвигало своего пред-
ставителя на выборы в собрание депутатов 
сельского поселения «Тямшанская волость». 
В результате юрист компании «Псковпасса-
жиравтотранс» и профсоюзный активист Ви-
талий Емельянов победил на своем избира-
тельном участке, набрав более 50% голосов. 
По словам председателя регионального отде-
ления партии Андрея Хришкевича, кандидату 
достался непростой участок: Емельянову при-
шлось конкурировать с представителями пар-
тий «Единая Россия» и «Правое дело».

В городе Дагестанские Огни «СТ» уда-
лось провести своего представителя в го-
родское собрание депутатов по партийным 
спискам. По итогам голосования партия за-
няла шестое место среди тринадцати уча-
ствующих.

- Десять партий вели очень активную 
избирательную кампанию. Мы в выборах 
участвовали первый раз. Считаю, что в таких 
условиях получение даже одного мандата - 
вполне успешный результат, - поясняет пред-
ставитель регионального отделения «СТ» в 
Республике Дагестан Максим Гасанов.

Самые неприятные инциденты имели 
место на выборах в городскую думу Тамбо-
ва и в совет депутатов города Североморска 
(Мурманская область). В первом случае на-

блюдателей от «Союза труда» попросту вы-
ставили за дверь без каких-либо объяснений 
и обоснований. Как рассказал «Солидарно-
сти» председатель регионального отделения 
«СТ» Игорь Сатин, не помогли ни звонки в из-
бирком, ни обращение в полицию. Обещания 
приехать и решить проблему от представи-
телей власти были - но реальных действий в 
итоге никаких.

- Когда наблюдатели связались с нами, 
мы приехали к проблемным избирательным 
участкам, но нас туда просто не пустили, 
несмотря на все звонки, - сообщает Сатин. 
- Протоколы по этим участкам нам не посту-
пили до сих пор.

В случае с Североморском дело об-
стоит хитрее. Здесь весь партийный список 
и отдельного кандидата по одномандатному 

избирательному округу избирком отказался 
регистрировать на основании заключения 
почерковедческой экспертизы, проведен-
ной их специалистом. Восстанавливаться на 
выборах пришлось через суд. Как рассказал 
председатель регионального отделения «СТ» 
Евгений Голубоцкий, суд, руководствуясь 
заключением экспертно-криминалистиче-
ского центра при УВД Мурманской области, 
признал все подписи, собранные в пользу 
отдельного кандидата в свою поддержку, 
действительными и оригинальными. Таким 
образом, результаты экспертизы избирко-
ма были признаны недостоверными. В то же 
время партийный список кандидатов, кото-
рый был отклонен Североморским избирко-
мом на основании той же почерковедческой 
экспертизы, проведенной тем же экспертом 
ТИК, в суде восстановить отказались. Более 
того, в процессе судебного разбирательства 
представителям «СТ» отказали в назначении 
повторной почерковедческой экспертизы.

Естественно, все эти нарушения не оста-
лись без внимания - по ним ведутся проверки 
и разбирательства. А к расследованию северо-
морского инцидента подключились не только 
партийные юристы, но и представители Совета 
по правам человека при президенте РФ.

ТРУДОВОЙ  КОНФЛИКТ

«ОТМЕННЫЙ» ПИКЕТ
СОТРУДНИКИ ДАЛЬЭНЕРГОСЕТЬПРОЕКТА 

ДОБИВАЮТСЯ ОТМЕНЫ ПРИКАЗА О СОКРАЩЕНИИ

Около сотни работников дальневосточного проектного института 
вышли 9 сентября на пикет против реструктуризации предприятия 

и массовых сокращений. Сотрудники Дальэнергосетьпроекта бьются 
за сохранение своего предприятия, которое, если работодатель не отменит 

приказ о сокращении до 21 сентября, просто прекратит существование.

В КОНЦЕ 
ДОЛГОВОГО ТУННЕЛЯ

ЧЕЛЯБИНСКИМ МАШИНОСТРОИТЕЛЯМ 
ПООБЕЩАЛИ ВЕРНУТЬ ДОЛГИ И СОЦПАКЕТ

Около 250 работников Челябинского тракторного 
завода пикетировали здание администрации 

ООО «ЧТЗ-Уралтрак». Люди потребовали 
от руководства погасить задолженность по зарплате - 

более 280 млн рублей, возобновить действие социального 
пакета, а также перечислить задержанные профсоюзные 

взносы. Работодатель гарантировал: накопившиеся 
проблемы сотрудников будут решены до конца года.

Виктор Пинский уже обратился с депутатским 
запросом к министру энергетики Александру Новаку 
и просит его принять личное участие в судьбе Даль-
энергосетьпроекта.

Ранее, 5 сентября, председатель профкома 
ДЭСПа Вадим Бахтин и ряд сотрудников института 
встретились с Олегом Бударгиным, генеральным 
директором ПАО «Россети» (крупнейшая электро-
сетевая компания в мире, одному из подразделе-
ний которой и принадлежит проектный институт). 
Бахтин рассказал, что во время встречи он передал 
Бударгину пакет документов, подтверждающих, что 
до прихода последней команды менеджмента ДЭСП 
был экономически состоятельным.

- Я показал, что предприятие никогда не было 
дотируемым и всегда приносило прибыль. Только в 
последний год предприятие довели до того, что оно 
потеряло возможность участвовать в тендерах и вы-
полнять крупные соглашения. Это искусственно соз-
данная ситуация, вина за которую лежит на нынеш-
нем руководстве предприятия, - считает председа-
тель профкома.

В ходе встречи руководитель Россетей насто-
ятельно рекомендовал директору Дальэнергосеть-
проекта Виктору Сауху отменить приказ о сокраще-
нии сотрудников.

- На пикет вышли практически все оставшиеся 
сотрудники. Время на отмену приказа о сокращении 
всего персонала нашего проектного института, ко-
торое нынешним генеральным директором ДЭСПа 
назначено на 21 сентября, еще есть, - напоминает 
Вадим Бахтин. - Надеюсь, директор института вос-
пользуется данным ему правом.

Александр КЛЯШТОРИН.
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Областная детско-юношеская библиоте-
ка на днях принимала самодеятельных стихо- 
творцев, издателей их творений, юных артистов 
и музыкантов, представителей ветеранского 
движения. И всех их собрали библиотекари, что-
бы отметить выход в свет сборника стихов «Дол-
гие вёрсты войны», посвящённого 70-летию Ве-
ликой Победы. Среди тех, кто получил в подарок 
эту небольшую изящную книжицу вместе с авто-
графом составителей, была Татьяна Пак, до ухо-
да на заслуженный отдых работавшая в Федера-
ции омских профсоюзов. Книги также переданы в 
городские и районные библиотеки, в окружные и 
районные советы ветеранов.

Идею Риты Максютовой, председателя не-
давно созданной региональной ветеранской ор-
ганизации работников культуры, искусства и 
художественного образования, о столь ориги-
нальном подарке омичам в 70-й юбилейный год 
Победы советского народа в Великой Отече-
ственной войне морально и финансово поддер-
жали в Омской областной общественной орга-
низации ветеранов (пенсионеров) войны, труда, 
Вооружённых сил и правоохранительных орга-
нов. На просьбу общественницы найти народные 
таланты откликнулись библиотечные работни-
ки Калачинска, Тюкалинска, Муромцева, Седель-
никова, Большеречья и Шербакуля, представили 
свои стихи омичи. Руководитель Центра социаль-
ного развития «Благолетие» Борис Борсуковский 
собрал стихотворные произведения жителей Не-
жинского геронтологического центра, в кото-
ром накануне тоже прошла презентация «Дол-
гих вёрст войны». При этом генерал-майор Юрий 
Серков, солист ансамбля городского совета ве-
теранов и пенсионеров «Патриоты Отечества», 
заметил:

- То, что мы создаём, хранится дольше, чем 
живём. 

Составители книги говорят о своём устрем-
лении:

- В этом сборнике мы хотим представить 
вам поэтическое мастерство талантливых само-
родков. Мы отобрали несколько работ городских 
и сельских стихотворцев, связав их военной те-
матикой. Их авторами являются ветераны и пен-
сионеры разных возрастов и категорий. Кто-то из 
них сохранил в памяти годы военного детства, а 
другие, родившись после войны, стали счастли-
выми наследниками Великой Победы.

На эту поэтическую встречу вместе с авто-
рами стихов приехали вдохновившие их работни-
ки библиотек, зачастую предоставляющие зем-
лякам-стихотворцам возможность для клубных 
занятий в своих залах, и сотрудники районных 
администраций, радеющие за развитие сельской 
культуры. Они очень хорошо понимают, что каж-
дая публикация для поэта - это праздник. Именно 
такой праздник устроили те, кто принимал гостей 
в стенах областной детско-юношеской библио-

теки, - её директор Ирина Соловьёва и ведущая 
Диана Сергеева. Стихи из сборника звучали в ис-
полнении юных чтецов из омского лицея № 66, 
а музыкальным обрамлением интересной про-
граммы стали хорошо известные военные песни 
в исполнении учащихся городских школ искусств. 
Омская профессиональная поэтесса Вероника 
Шелленберг, давний друг библиотеки, тоже вы-
ступила со своим стихотворением, посвящённым 
победному маю. Этот праздник вместе с «Бес-
смертным полком» прошагал по городам и сёлам 
области. Елена Чумакова из Муромцева вспом-
нила, как её земляки от первоклассника до се-
дого ветерана накануне знаменательной даты 70 
дней читали стихи в эфире районного радио.

Всё меньше остаётся людей, подаривших 
нам свободу от фашизма. Что надлежит испол-
нить? Сохранить память об этих событиях и пере-
дать потомкам, потому что нынешние ветераны 
- последнее связующее звено между фронтови-
ками и молодыми поколениями. Седыми стали те 
люди, которые в детстве слушали рассказы вер-
нувшихся с войны земляков. И сколько бы ни про-
шло времени, как говорит в своём стихотворении 
Галина Лашкевич, нам надо помнить о солдатах-
освободителях:

Война отгремела, давно отгремела,
Но только вот память убить не сумела.

Николай ШОКУРОВ.
Фото автора.

В ярком и просторном зале уютно 
расположилась тематическая выставка 
детского творчества «По радуге здоро-
вья!», «Мама, папа, я - дружная семья!», 
где малыши смело отразили все свои 
мечты и достижения. А в детских игровых 
красовались личные грамоты и дипло-
мы участников спортивных соревнований 
«Джунгли зовут!», «Веселые старты», «Аз-
бука здоровья». Надеюсь, что надолго в 
памяти детворы останутся и творческие 
вечера «Волшебное путешествие», «Кла-
довая здоровья», где непременно звучат 
стихи и песни о дружбе, мире и здоровье.

В этом году мы особенно тщательно 
подошли к вопросу профилактики и оз-
доровления не только наших маленьких 
пациентов, но и всех посетителей и со-
трудников нашего учреждения. Важную 
роль играет здесь санитарно-просвети-
тельская деятельность - это хорошая и 
продуктивная возможность донести до 
людей нужную и своевременную инфор-
мацию доступно и интересно. В её ос-
нову мы положили подробный план про-
филактической работы, включающий 
различные мероприятия по физическо-

му развитию и гигиеническому воспита-
нию дошколят.

На сегодняшний день в санатории 
созданы все необходимые условия для 
полноценного оздоровления малышей, 
представлен весь спектр физиотерапев-
тических услуг: фиточай и кислородный 
коктейль, электро- и теплолечение, ин-
галяции и галотерапия, лечебная физ-
культура, массаж и многое другое. Осо-
бое внимание мы уделяем воспитанию 
и правильному формированию у малы-
шей понимания здорового образа жиз-
ни. Весело и интересно проходят развле-
кательные и спортивные мероприятия 
под чутким и профессиональным руко-
водством инструктора ЛФК Светланы 
Ващенко и музыкального руководителя 
Людмилы Сытенко. На протяжении мно-
гих лет творческий союз медицины и пе-
дагогики создает комфортную и благо-
приятную, по-настоящему домашнюю 
атмосферу для успешного оздоровления 
маленьких пациентов.

Александр ДИНКЕЛАКЕР, 
главный врач детского  

санатория №1.

На днях в Чернолучье на базе 
отдыха им. А.И. Покрышкина про-
шёл заключительный этап VI спарта-
киады ОАО «Высокие технологии», 
как и в прежние годы, организован-
ной администрацией и профкомом 
предприятия. По сложившейся тра-
диции спартакиада завершается 
соревнованиями по футболу и во-
лейболу. В этом году соревновались 

команды от десяти подразделений 
предприятия. И вместе с участни-
ками в Чернолучье приехало более 
двухсот болельщиков.

В борьбу за призовые места 
вступили девять команд по футболу 
и восемь по волейболу. На футболь-
ном поле в финальную часть про-
бились спортсмены цехов № 1, 3, 7 
и 38. А в матче за первое место ко-

манда цеха № 1 победила коман-
ду цеха № 7. Второе место закрепи-
лось за цехом № 7, третье - за 38-м.

На волейбольной площадке 
первое место заняла команда отде-
ла главного метролога, обыгравшая 
в финале спортсменов цеха № 1. В 
борьбе за третье место лучшими 
оказались волейболисты цеха № 7.

По итогам всех видов сорев-
нований победителями VI спарта-
киады ОАО «Высокие технологии» 
стала команда цеха № 1 (началь-
ник цеха А. Муренец, председа-
тель цехкома Л. Антоненко), на вто-
рое место вышла сборная цеха № 7 
(начальник цеха М. Попов, предсе-
датель цехкома М. Чернявская), на 

третью ступеньку пьедестала твер-
до поднялась команда цеха № 3 (на-
чальник цеха К. Беда, председатель 
цехкома Л. Милютина). Победитель 
спартакиады и призёры награжде-
ны кубками. Кстати, почти сразу по-
сле соревнований, как говорится, 
по горячим следам в некоторых це-
хах активисты уже оформили уголки 
«Спортивной славы».

Участниками соревнований в 
основном были молодые работники 
предприятия. Из личного опыта хо-
рошо знаю: массовые спортивные 
мероприятия не только сплачивают 
молодёжь, но и «подтягивают», ведь 
каждому физкультурнику и коллек-
тиву в целом хочется стать лучшим. 
Нужно отдать должное всем, при-
нявшим участие в спартакиаде: ко-
манды, не занявшие призовых мест, 
проявили твердый характер, целе-
устремленность и решительность. 
А ведь именно эти качества помога-
ют добиваться побед и на производ-
стве, и в учёбе. 

И еще. Участники спартакиады 
и болельщики выражают огромную 
благодарность сотрудникам базы 
отдыха им. А.И. Покрышкина за по-
мощь в организации состязаний, за 
вкусные обеды и тёплый приём!

Владимир ЧИРКОВ,  
инструктор по физкультуре  

и спорту ОАО  
«Высокие технологии».

ПРОФСПОРТ

У НАС ПРОИГРАВШИХ НЕТ!

«ЭТУ КНИГУ ХОЧЕТСЯ 
ПРИЖАТЬ К СЕРДЦУ»

Координатор проекта по изданию  
книги, председатель культурно- 

массовой комиссии областного совета  
ветеранов Нэлля Курупа говорит, что этот 

сборник хочется прижать к сердцу.

ТВОРЧЕСТВО

В ОСНОВЕ - 
ПРОФИЛАКТИКА

В БУЗОО «Детский санаторий №1» прошел ряд праздничных мероприятий 
на тему «Здоровым быть модно!», организованных администрацией  

и профкомом учреждения. В них принимали участие ребята,  
находящиеся на оздоровлении в санатории, сотрудники и гости.

ОЗДОРОВЛЕНИЕ
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ДЕНЬ ОРУЖЕЙНИКА В РОССИИ 
Новый профессиональный праздник - День оружейника - это праздник всех работников предприятий оборонно- 
промышленного комплекса страны, создателей отечественного оружия, специалистов, занимающихся историей  

развития оружейного дела и изучением традиций русского оружия. 3 декабря 2011 года президент России  
Дмитрий Медведев подписал указ № 1578 «Об установлении Дня оружейника», который устанавливал  

новый профессиональный праздник «в целях признания выдающегося вклада создателей оружия в обеспечение  
защиты и независимости государства» и дату его празднования - 19 сентября. В качестве даты праздника  

выбрали день, когда православная церковь чтит архангела Михаила, покровителя небесного воинства. 

ЕВРОПЕЙСКАЯ ЗАРАЗА 
Порой случай ставит человека в такую 

сложную ситуацию, когда стерпеть обиду уже 
невозможно. Мы скрежещем зубами, ругаем-
ся, стискиваем кулаки и словно в приступе чу-
довищной боли стонем и мечемся в поисках 
выхода, не находя его. Что делать? Каким об-
разом стереть с себя жгучее оскорбление? 
Как наказать обидчика?.. Всего сто лет назад 
ответ был предельно прост и ясен — дуэль! 

Но романтическое представление о том, 
что дуэли способствовали улучшению нравов 
и нормализации межличностных отношений, 
весьма спорно и неоднозначно. Об этом еще 
много веков будут спорить моралисты, юри-
сты, пушкинисты и лермонтоведы. А коллек-
ционеры и любители, в свою очередь, будут 
восхищаться изяществом дуэльного оружия и 
особенностями кодекса чести офицера. 

Страшное оружие — однозарядный, 
снабженный кремневым или капсюльным 
замком дуэльный пистолет — в руке опытно-
го стрелка оставляло мало шансов против-
нику. Различия боевого опыта, моральных и 
физических качеств участников никогда не де-
лали дуэль абсолютно равной. Выходя к роко-
вому барьеру, многие надеялись на высшую 
справедливость, благодаря которой обидчик 
обязательно понесет заслуженную, неотвра-
тимую кару. Случалось так, бывало и иначе. 
Несомненным становилось одно — количе-
ство убитых на дуэлях росло. Ни один монарх 
в Европе не мог смириться с мыслью о том, 
что его подданные погибают от ранений в ус-
ловиях обычной мирной жизни. Слишком ча-
сто изящные единоборства на шпагах или пи-
столетах перерастали в кровавые побоища, в 
которых участвовали не только сами дуэлян-
ты, но и их многочисленные друзья, родствен-
ники, слуги и даже жители целых улиц и квар-
талов.

Император Петр I, смело «прорубивший 
окно в Европу», невольно впустил в это окно 
«сквозняк» с особым мнением об офицер-
ской и дворянской чести. До Петра все споры 
между русскими дворянами решались келей-
но, по старинке, на кулаках или в «поле» с по-
мощью деревянной дубины   и заканчивались, 
как правило, совместной обильной выпивкой 
и братанием. В более сложных случаях про-
тивника просто резали засапожным ножом, а 
затем шли на плаху. Сатисфакция, или дуэль, 
проникнув в Россию, распространилась и раз-
множилась. Как обычно, всё новое и западное 
приняло здесь гигантские, гротескные разме-
ры. Дрались под любым предлогом, везде и 
всюду. Немало этому способствовала всеоб-
щая любовь к водке, азартным играм и кокет-
ливым прекрасным дамам. Петр I ввел смерт-
ную казнь для всех участников дуэли, но так 
никого и не повесил. 

ИСКРЯЩИЙСЯ КРЕМЕНЬ 
В середине XVIII века дуэли на пистоле-

тах становятся наиболее распространенны-
ми. Окончательно сложился и внешний облик 
дуэльного оружия. Пистолеты были парными, 
абсолютно идентичными и ничем друг от дру-
га не отличались, за исключением цифр «1» 
и «2» на элементах конструкции. Для исклю-
чения недоразумений секунданты привозили 
на дуэль два ящика с пистолетами. Во время 
известного поединка на Черной речке ране-
ный Пушкин упал и выронил оружие. В ствол 
его пистолета набился снег. Для ответного 
выстрела он попросил секунданта подать ему 
пистолет из второго комплекта. Можно заме-
тить, что противник Пушкина проявил извест-
ное благородство, разрешив заменить неис-
правное оружие, так как по правилам об этом 
следовало договариваться заранее, до дуэли, 
а во время поединка любая замена оружия не 
допускалась. 

Подходя к роковой черте, часто за мгно-
вение до смерти, дуэлянт хотел держать в 
руке нечто незаурядное, прекрасное и удиви-
тельное. Смерть прилетала в образе произве-
дения искусства. Смерть была красива. Дуэль 
была прекрасна. Вызов был изысканным, и 
даже само оскорбление порой являлось утон-
ченным и волнующим действием. Вообще, на-
добно сказать, что жизнь у людей XIX, а уж тем 
более XVIII века не являлась абсолютно доми-
нирующей ценностью или, как сказали бы се-

годня,  основным инстинктом. Отношение и к 
жизни, и к смерти тогда было совсем иным. 
Смерти в бою или на поединке не боялись. 
Страх смерти был придуман намного позже.  

КОДЕКС ЧЕСТИ 
Обществом признавалось несколь-

ко разновидностей пистолетных дуэлей. Три 
из них были главными: дуэль с неподвижны-
ми стрелками, с «барьерами» и на параллель-
ных линиях. Дуэль всегда начиналась с вызо-
ва, или картеля. Вспомним Пушкина. 

То был приятный, благородный, 
Короткий вызов, иль картель: 
Учтиво, с ясностью холодной 
Звал друга Ленский на дуэль. 
После того как вызов был сделан и при-

нят, соперники должны были общаться только 
через секундантов. Именно их личный опыт, 
знание правил, хладнокровие и благородство 

определяли весь ход поединка. Секундант 
был второй по значимости после дуэлянта фи-
гурой, на него ложился огромный груз ответ-
ственности. Не следует забывать, что дуэль 
от убийства отличалась именно тем, что всег-
да проводилась по определенным правилам. 

Основным и главенствующим было то, 
что вызов на поединок и сама дуэль могли 
производиться лишь между дворянами. Меж-
сословные дуэли не допускались. Участвовать 
в поединке имели право только здоровые со-
вершеннолетние мужчины. Дуэль между кров-
ными родственниками, больными и душевно-
больными не допускалась. Невозможно было 
принять вызов по карьерным, экономическим 
или политическим мотивам. Считалось неле-
пым драться с глубоким старцем или зеленым 
юнцом. Смешно вызывать к барьеру оскор-
бившую вас даму. В таком случае за даму дол-
жен был отвечать ее муж, брат либо «друг се-
мьи». Во Франции дуэли между женщинами 
или мужчинами и женщинами допускались, но 
у нас, в далекой от эмансипации России, с да-
мами предпочитали не драться, а… томно об-
махивать веером, осторожно сдувая пылин-
ки, и стремглав нестись в дальний угол, чтобы 
поднять уроненный случайно платок. 

Благородный человек не мог существо-
вать вне законов чести, вне общества, кото-
рое ревниво следило за всеми его поступка-
ми. Прежде всего дворянин гордился своим 
родом, чередой славных предков, перед кото-
рыми он был в ответе. Стерпеть оскорбление 
означало для него не только личную обиду, но 
и прямое унижение всего рода. Суждение об-
щества было важнее страха физической смер-
ти, приказа командира и даже воли императо-
ра. Известен случай, когда на смотру одним 
из гвардейских офицеров кавалергардского 
полка, Михаилом Луниным, был вызван на ду-
эль за оскорбление командира полка их им-
ператорское высочество великий князь Кон-
стантин Павлович. За сто лет до этого русский 
царь мог и имел право самолично наказывать 
палкой любого из своих подданных. Это счи-
талось «отеческим поучением» и в обиду не 
принималось. 

Трудно представить, но в течение почти 
полутора сотен лет дуэльные правила нигде и 

никем не записывались, не издавались, а це-
ликом принадлежали устной дворянской тра-
диции. Правила поединка определялись са-
мими противниками и неукоснительными в 
делах чести секундантами. Появившийся в 
1836 году французский дуэльный кодекс Ша-
товильяра и многие другие писаные правила 
не прижились в России. 

Обычно дуэль проводилась за городом, 
на природе, в тихом и укромном месте, где 
соперникам никто не смог бы помешать. В 
Санкт-Петербурге такими местами чаще все-
го были Охта, Каменный остров, Черная реч-
ка. В Москве дуэли происходили в Сокольни-
ках, Измайлове и Марьиной роще. 

Вид дуэли не всегда выбирался произ-
вольно. Это зависело от тяжести нанесенно-
го оскорбления, каковых было три: простая 
обида, нанесенная от обычной невежливо-
сти, позорное оскорбление и самое серьез-

ное — оскорбление действием. В первом слу-
чае обиженный выбирал оружие, во втором 
— оружие и вид дуэли, при последнем — ору-
жие, вид дуэли и расстояние. Пистолеты про-
тивники получали от секундантов на предо-
хранительном взводе. Дуэль начиналась в 
полном молчании по команде старшего се-
кунданта со слов «стреляйтесь», произноси-
мых бесстрастным голосом. Особенностью 
неподвижной дуэли был поочередный об-
мен выстрелами, при котором право первого 
определялось жребием. Разновидностью это-
го поединка являлась дуэль, при которой про-
тивники стояли спинами друг к другу, а после 
команды быстро поворачивались, взводили 
курки и стреляли. Обмен выстрелами должен 
был последовать не более чем через мину-
ту. Кто проволынил, терял право на выстрел. 
При дуэли «с барьерами» дистанция вначале 
равнялась 35—40 шагам. Перед противника-
ми рисовалась черта, обозначаемая шпагой, 
тростью или белым флагом. В итоге оконча-
тельное расстояние оказывалось в 15—20 
шагов. По команде «вперед» противники шли 
навстречу друг другу, держа пистолеты ство-
лами вверх. Сделать выстрел мог любой дуэ-
лянт и с любого расстояния, но если один из 
них дошел до барьера, а второй остановился, 
то никто не мог принудить его двигаться даль-
ше. Первый выстреливший был обязан ожи-
дать ответного выстрела неподвижно в тече-
ние минуты, при этом не считалось зазорным 
встать в «дуэльную позу», то есть боком, при-
крыв грудь пистолетом. Соперник мог подой-
ти в это время к барьеру вплотную. Ранено-
му на выстрел отводилось всего две минуты. 
Именно так происходила известная дуэль 
Пушкина с Дантесом. 

Похожей была дуэль на параллельных 
линиях. Противники двигались каждый по 
своей черте, расстояние между которыми со-
ставляло 15 шагов. В начале дуэли они были 
отдалены друг от друга на 25—30 шагов, но 
в процессе движения расстояние сокраща-
лось до минимума, хотя каждый оставался на 
своей линии. В дуэльном кодексе специаль-
но оговаривалось, как поступать, если один из 
противников умышленно выстрелит в сторо-
ну. Если это сделает обиженный, то обидчик 

тоже должен отказаться от выстрела. Однако 
если обидчик стрелял в воздух, то обиженный 
имел полное право стрелять в цель… Секун-
данты должны были заблаговременно поза-
ботиться о враче, но на практике присутствие 
эскулапа не поощрялось. По закону дуэль яв-
лялась уголовным преступлением, и присут-
ствие лишнего свидетеля мешало. К тому же 
хорошего врача достать и уговорить было до-
вольно трудно. Секунданты запасались бинта-
ми и часто сами в случае необходимости пе-
ревязывали раны. 

При всей своей очевидной воинствен-
ности дуэль никогда не являлась обычным 
убийством и уж тем более спортивным со-
стязанием. А вот в далекой Северной Амери-
ке, стране торговцев, колонистов, трапперов, 
ковбоев, фермеров и индейцев, строгий дво-
рянский дуэльный кодекс никогда не пользо-
вался популярностью. У этого полудикого по 
тогдашним европейским меркам народа су-
ществовали свои правила поединков. Дети 
бескрайних прерий, величественных лесов и 
пыльных городков предпочитали свободу дей-
ствий во всех проявлениях. Следует помнить, 
что американская культура складывалась в 
совершенно особых, отличных от европейцев 
условиях. В основном это было не сражение 
с равным противником, а борьба со стихией 
и бесконечное освоение новых земель. На-
стоящая американская дуэль представляла, 
соответственно, скорее охоту, где соперни-
ки, вооруженные карабинами, отправлялись в 
лес, часто на несколько дней, и долго высле-
живали друг друга, применяя различные ин-
дейские хитрости, вплоть до маскировки и 
установки ложных чучел. Часто «американка» 
выглядела как обычная ковбойская потасов-
ка с ножом и шестизарядным револьвером  
45-го калибра, но обязательно на глазах у 
азартных зрителей. Однако наиболее изо-
щренной и, можно даже сказать, циничной 
формой американской дуэли была дуэль под 
названием «ку-ку»! Этот жуткий поединок 
проводился в полностью затемненной ком-
нате со снятой обувью. Один из противни-
ков вскрикивал   «ку-ку-ку», а другой быстро 
стрелял на звук. Тот, кто вскрикнул, был обя-
зан оставаться на месте. После чего роли 
«людей-кукушек» менялись до тех пор, пока 
один из противников не был убит или тяже-
ло ранен. 

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПЕРЕБОРЫ 
В России дуэль-охота, несмотря на 

огромное количество лесов и первокласс-
ных охотников, распространения не получила. 
Личная честь дворянина и офицера не прости-
ралась за рамки дуэльного кодекса, а безгра-
ничная свобода личности — за пределы слу-
жения государю и идеалам империи. 

Нет правил без исключений! Любое об-
щественное движение, любые устои и по-
рядки рано или поздно обрастают разного 
рода извращениями и отклонениями от нор-
мы. Не избежал этой участи и строгий дуэль-
ный поединок. В начале XIX века в России 
возник особый род дуэльного помешатель-
ства под названием бретерство (от француз-
ского bretteur — «забияка»). Бретеры поль-
зовались всенародной славой, их дружбой 
гордились, их «подвиги» описывались зна-
менитыми писателями. Эти безумцы сдела-
ли дуэль самоцелью, поединок — неким ал-
тарем, на котором они постоянно служили 
кровавую мессу. Пистолет в их руках пре-
вращался в культовый символ, и даже оскор-
бление походило на молитву. Эти рыцари 
барьера, трубадуры чести считали, что бла-
городный человек имеет право на любые по-
ступки, если они не противоречат его лич-
ным представлениям о чести и если он готов 
ответить за них с оружием в руках.  

Безумная храбрость этих зловещих и 
хищных людей не могла не восхищать буйную, 
воинственную молодежь, которая явно скуча-
ла в антрактах между боевыми действиями. 
Имена бретеров были на слуху — М.И. Лунин, 
Ф.И. Толстой-Американец, А.И. Якубович, 
Ф.Ф. Гагарин, Ф.А. Уваров-Черный и многие 
другие, несомненно, яркие незаурядные лич-
ности, заслуживающие отдельного описания. 
В них отразилась эпоха, где не было места ни 
мелким чувствам, ни пустяковым обидам, ни 
легким грехам, ни простым восторгам. 

ОРУЖИЕ ЧЕСТИ
Историкам известно, что в России за период между 1894 и 1910 го-

дами было проведено более трехсот зарегистрированных поединков на 
пистолетах. В них участвовали 644 человека, в том числе 4 генерала, 14 
штаб-генералов, 187 капитанов и штабс-капитанов, 367 поручиков, под-
поручиков и прапорщиков, 72 человека гражданских званий. В среднем 
в России в год происходило до 20 дуэлей.
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О БУДУЩЕЙ ПЕНСИИ – 
В РЕЖИМЕ ОНЛАЙН

Многие россияне знают о том, что в пен-
сионном законодательстве страны в этом году 
произошли перемены: пенсия тех, кто уходит 
на пенсию начиная с 2015 года, рассчитывает-
ся по новой формуле, появилось понятие «пен-
сионный балл», при расчете пенсии выросла 
роль трудового стажа и т.д. Знать изменения 
пенсионного законодательства важно не толь-
ко тем, кто уходит на пенсию завтра, но и тем, 
кому до пенсии еще далеко – ведь незнание 
«правил игры» может заставить человека про-
игнорировать критерии, от которых напрямую 
зависит размер его будущей пенсии.

Но как, даже будучи в курсе изменений 
законодательства, отследить свои пенсион-
ные права? У работающих граждан не всегда 
есть время на посещение органов Пенсионно-
го фонда, где можно лично заказать справку о 
состоянии своего лицевого счета в ПФР.

С января 2015 года на сайте Пенсионного 
фонда России появился «Личный кабинет за-
страхованного лица». Это современный сер-
вис для работающих граждан, предназначен-
ный для информирования «в прямом режиме» 
о заработанных правах, а также для получения 
госуслуг через Интернет.

В Личном кабинете есть ряд сервисов, 
главный из которых – «Проверить пенсион-
ные права». Здесь отражается информация о 
сформированных вами пенсионных правах по 
новым правилам: пенсионных баллах, стаже, 
периодах работы и отчислениях работодате-
лей на пенсию.

Сервис «Рассчитать будущую пенсию» - 
это новая версия пенсионного калькулятора. 
Она позволяет условно рассчитать будущую 
пенсию исходя из уже сформированных пен-
сионных прав. Его задача – не дать точный раз-
мер выплаты, а наглядно продемонстрировать 
главные факторы, влияющие на него.

Также через Личный кабинет можно полу-
чить выписку со своего лицевого счета, зака-
зать документ или справку, направить обраще-
ние, записаться на прием в территориальный 
орган и даже подать заявление о назначении 
пенсии, не выходя из дома.

Войти в Кабинет можно по адресу www.
pfrf.ru/lkzl, используя ваш логин и пароль для 
Портала госуслуг.

Сервисы Кабинета застрахованного лица 
позволяют работающим гражданам следить 
за правильным формированием своей буду-
щей пенсии.

ИНФОРМИРУЕТ  
ПЕНСИОННЫЙ ФОНД

ИНФОРМАЦИЯ 
О СРЕДНЕЙ ЦЕНЕ 

 ЗА 1 ЛИТР МОЛОКА 
питьевого цельного  

пастеризованного 2,5 % - 3,2 % 
жирности фасованного  
с целью установления  

размера компенсационной  
выплаты работникам.

В соответствии с п. 2 «Порядок осу-
ществления компенсационной выплаты в 
размере, эквивалентном стоимости мо-
лока или других равноценных пищевых 
продуктов» приложения 2 к приказу Мини-
стерства здравоохранения и социального 
развития РФ от 16.02.2009 г. № 45н раз-
мер компенсационной выплаты принима-
ется эквивалентным стоимости молока 
жирностью не менее 2,5% или равноцен-
ных пищевых продуктов в розничной тор-
говле по месту расположения работода-
теля на территории административной 
единицы субъекта Российской Федера-
ции.

По данным Министерства труда и 
социальной защиты Омской области, 
основанных на данных Территориаль-
ного органа Федеральной службы госу-
дарственной статистики по Омской об-
ласти, средняя цена за 1 литр молока 
питьевого цельного пастеризованного 
2,5 % - 3,2 % жирности фасованного за 
июль 2015 года составляет 38,17 рубля.

МИНИСТЕРСТВО ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ПРИКАЗ
ОТ 24 АПРЕЛЯ 2015 ГОДА № 250Н

Об утверждении особенностей проведения специальной оценки условий  
труда на рабочих местах отдельных категорий медицинских работников  

и перечня медицинской аппаратуры (аппаратов, приборов, оборудования),  
на нормальное функционирование которой могут оказывать воздействие  

средства измерений, используемые в ходе проведения  
специальной оценки условий труда

В соответствии с частью 7 статьи 9 и частью 4 статьи 13 Федерального закона от 28 декабря 2013 года № 426-ФЗ «О специ-
альной оценке условий труда» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2013, № 52, ст. 6991; 2014, № 26, ст. 3366) 
и пунктами 3-5 перечня рабочих мест в организациях, осуществляющих отдельные виды деятельности, в отношении которых спе-
циальная оценка условий труда проводится с учетом устанавливаемых уполномоченным федеральным органом исполнительной 
власти особенностей, утвержденного постановлением Правительства Российской Федерации от 14 апреля 2014 года № 290 (Со-
брание законодательства Российской Федерации, 2014, № 17, ст. 2056), приказываю:

Утвердить по согласованию с Министерством здравоохранения Российской Федерации: особенности проведения специ-
альной оценки условий труда на рабочих местах отдельных категорий медицинских работников, непосредственно оказывающих 
скорую (скорую специализированную) медицинскую помощь в экстренной или неотложной формах вне медицинской организа-
ции, в том числе в ходе медицинской эвакуации, согласно приложению № 1; особенности проведения специальной оценки ус-
ловий труда на рабочих местах медицинских работников, расположенных в помещениях, к которым нормативными правовыми 
актами Российской Федерации предъявляются требования, связанные с необходимостью поддержания особого микробиоло-
гического состояния среды и устойчивого режима функционирования медицинского оборудования (отделения реанимации, ин-
тенсивной терапии, операционные), согласно приложению № 2; особенности проведения специальной оценки условий труда на 
рабочих местах медицинских работников, непосредственно осуществляющих диагностику и лечение с использованием меди-
цинской аппаратуры (аппаратов, приборов, оборудования), на нормальное функционирование которой могут оказывать воздей-
ствие средства измерений, используемые в ходе проведения специальной оценки условий труда, согласно приложению № 3; 
перечень медицинской аппаратуры (аппаратов, приборов, оборудования), на нормальное функционирование которой могут ока-
зывать воздействие средства измерений, используемые в ходе проведения специальной оценки условий труда, согласно при-
ложению № 4.

Министр М. А. Топилин
Зарегистрировано в Министерстве юстиции Российской Федерации 
20 мая 2015 года, 
регистрационный № 37338

1. Специальная оценка условий труда на рабочих местах от-
дельных категорий медицинских работников, непосредственно ока-
зывающих скорую (скорую специализированную) медицинскую 
помощь в экстренной или неотложной формах вне медицинской ор-
ганизации, в том числе в ходе медицинской эвакуации (далее соот-
ветственно - медицинские работники, рабочие места), осуществля-
ется в соответствии с Методикой проведения специальной оценки 
условий труда* с учетом настоящих Особенностей.

2. К особенностям проведения специальной оценки условий 
труда на рабочих местах относятся территориально меняющиеся ра-
бочие зоны, включающие в себя станцию (подстанцию) скорой ме-
дицинской помощи, автомобили скорой медицинской помощи, жи-
лые, общественные, служебные помещения, помещения стационара, 
иные помещения, а также открытые территории вне зданий, соору-
жений, помещений, где находится человек, нуждающийся в оказании 
скорой (скорой специализированной) медицинской помощи. Осу-
ществление идентификации потенциально вредных и (или) опасных 
производственных факторов, проведение исследований (испытаний) 
и измерений вредных и (или) опасных производственных факторов 
непосредственно на рабочих местах в присутствии лиц, которым ока-
зывается соответствующая медицинская помощь, не допускается.

3. Эксперты и иные работники организации, проводящей спе-
циальную оценку условий труда, непосредственно участвующие в 
проведении специальной оценки условий труда на рабочих местах, 
должны осуществлять деятельность по идентификации потенциаль-
но вредных и (или) опасных производственных факторов, проведе-
нию исследований (испытаний) и измерений вредных и (или) опас-
ных производственных факторов на рабочих местах под контролем 
уполномоченного лица работодателя.

4. Обязательным исследованиям (испытаниям) и измерениям 
на рабочих местах подлежат следующие вредные и (или) опасные 
производственные факторы:

а) химический фактор;
б) шум;
в) вибрация;
г) параметры микроклимата (в салоне транспортного средства, 

задействованного при оказании скорой (скорой специализирован-
ной) медицинской помощи в экстренной или неотложной формах 
вне медицинской организации, в том числе в ходе медицинской эва-
куации);

д) биологический фактор;
е) тяжесть трудового процесса;
ж) напряженность трудового процесса.

5. При отнесении условий труда к классу (подклассу) условий 
труда на рабочих местах дополнительно оценивается их травмо-
опасность.

6. Оценка травмоопасности рабочих мест проводится экспер-

том организации, проводящей специальную оценку условий труда.

7. Объектами оценки травмоопасности рабочих мест являются:
а) станция (подстанция) скорой медицинской помощи, жилые, 

общественные, служебные и другие специализированные объекты, 
на которых непосредственно осуществляется деятельность меди-
цинских работников;

б) наземный, водный и авиационный виды транспорта, исполь-
зуемые при оказании скорой медицинской помощи, а также задей-
ствованные в медицинской эвакуации;

в) медицинское оборудование, которым оснащены автомобили 
скорой медицинской помощи и иные виды транспорта, используе-
мые при оказании скорой медицинской помощи, а также задейство-
ванные в медицинской эвакуации.

8. Оценка травмоопасности рабочих мест проводится: 
а) на соответствие объектов оценки травмоопасности требова-

ниям охраны труда в части требований по защите от механических 
воздействий, за исключением жилых, общественных, служебных и 
других специализированных объектов;

б) на возможность осуществления на объектах оценки травмо-
опасности действий третьих лиц, способных создать угрозу жизни и 
здоровью медицинских работников.

9. Результаты оценки травмоопасности рабочих мест оформ-
ляются в виде протокола, который подписывается экспертом орга-
низации, проводящей специальную оценку условий труда, членами 
комиссии по проведению специальной оценки условий труда и ее 
председателем.

10. По результатам оценки травмоопасности рабочих мест ус-
ловия труда классифицируются следующим образом:

а) допустимый класс травмоопасности - на рабочем месте не 
выявлено нарушений требований охраны труда и условия труда не 
создают травмоопасных факторов;

б) опасный класс травмоопасности - на рабочем месте выявле-
но одно или более нарушений требований охраны труда и (или) усло-
вия труда создают травмоопасные факторы.

11. Итоговый класс (подкласс) условий труда на рабочих ме-
стах, по результатам оценки травмоопасности которых установлен 
опасный класс травмоопасности, повышается на одну степень.

12. В ходе отнесения условий труда на рабочих местах к клас-
су (подклассу) условий труда по напряженности трудового процес-
са итоговый класс (подкласс) условий труда по параметрам напря-
женности трудового процесса повышается на одну степень в связи 
с осуществлением медицинскими работниками целенаправленных 
действий по оказанию экстренной медицинской помощи в условиях 
дефицита времени, отсутствия информации о состоянии здоровья 
пациента и необходимости принятия решений, от которых в даль-
нейшем зависят его жизнь и здоровье.

Приложение № l
к приказу Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации 

от 24 апреля 2015 года № 250н

Особенности проведения специальной оценки условий труда  
на рабочих местах отдельных категорий медицинских работников,  

непосредственно оказывающих скорую  
(скорую специализированную) медицинскую помощь  

в экстренной или неотложной формах вне медицинской  
организации, в том числе в ходе медицинской эвакуации

* Утверждена приказом Минтруда России от 24 января 2014 года № 33н «Об утверждении Методики проведения специальной оценки ус-
ловий труда. Классификатора вредных и (или) опасных производственных факторов, формы отчета о проведении специальной оцен-
ки условий труда и инструкции по ее заполнению» (зарегистрирован Минюстом России 21 марта 2014 года, регистрационный № 31689) 
с изменениями, внесенными приказом Минтруда России от 20 января 2015 года № 24н (зарегистрирован Минюстом России 9 февраля 
2015 года, регистрационный № 35927).
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С К А Н В О РД

В детстве на переме-
нах мы кидались мокрой 
тряпкой. Уверен, сейчас 
для этого есть специальная про-
грамма для айфона.

- Слушай, у моей девушки ма-
ния преследования. Она считает, 
что за ней всё время кто-то ходит.

- Не знаю, сколько за ней 
хожу, никого не видел.

С появлением сенсорных 
экранов люди познают всё мето-
дом тыка.

- В Интернете все храбрые. А 
ты бы смог повторить всё это, гля-
дя мне в лицо?

- Легко! Высылай фото.

Дай человеку в долг и узна-
ешь, что ты злопамятный.

Покупательница:
- Я заказывала у вас три кило-

грамма слив! Я заплатила! А сыночка 
принес, я взвесила,  только два кило!

Продавец:
- А вы сыночку не взвешивали?

После того как мечты сбыва-
ются, я обычно просыпаюсь.

Обожаю читать гороскопы. 
Это единственное место, где у 
меня есть деньги, путешествия и 
идеальные отношения.

Из объяснительной водителя: 
«Еду я, короче, на своем камазике, 
и вдруг из-за поворота навстречу 
мне жигулище!»

После десятого тоста он на-
конец почувствовал себя в своей 
тарелке.

Звонок в турагентство.
- Вы Египет продаете?
- Да, продаем.
- Скажите, а какие там есть 

курорты?
- Шарм-эль-Шейх. Хургада, 

Таба, Нувейба...
- Во, стоп, Нувейба! Точно, Ну-

вейба!
- Когда вы собираетесь по-

ехать?
- А нет, мы тут кроссворд раз-

гадываем. Спасибо вам! Нувейба 
подходит!
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД ПРОШЛОГО НОМЕРА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Чеканка. 6. Ягдташ. 9. Литовка. 13. Скот. 15. Нос. 16. Бизе. 18. Ладья. 19. Ерь. 20. Битум. 

21. Гул. 22. Елей. 23. Пшено. 25. Жрица. 27. Колонок. 30. Максимова. 33. Апатия. 37. Престиж. 40. Суррогат. 43. Отто-
манка. 45. Омар. 47. Экю. 48. Оша. 50. Тайм. 51. Антон. 53. Кома. 55. Явь. 58. Аид. 60. Лампас. 61. «Жизнь». 62. Крузо. 
64. Эрве. 66. Медь. 67. Фита. 69. Овес. 70. Техникум. 73. Шлепанцы. 75. Пансионат. 81. Охра. 82. Гро. 83. Тиски. 86. 
Бакен. 87. Хрю. 88. Шоу. 89. Имам. 90. Сиртаки. 91. Лоток. 93. Еда. 94. Премия. 95. Трамблер. 96. Участь.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чучело. 2. Колье. 3. Нонсенс. 4. Асса. 5. Зоб. 7. Гребок. 8. Шалман. 9. Лодыжка. 10. Трясина. 
11. Ванга. 12. Аналой. 14. Тире. 17. Стул. 24. Шов. 26. Амба. 28. Отсвет. 29. Очи. 31. Курс. 32. Апиа. 34. Проем. 35. 
Трап. 36. Осло. 38. Жок. 39. Юань. 41. Граммофон. 42. Том. 44. Тюк. 46. Раджа. 47. Эн. 49. Штурвал. 52. Окно. 54. Одр. 
56. Владыка. 57. Хлебопек. 58. Астат. 59. Помидор. 63. Уксус. 65. Компьютер. 68. Ян. 71. Хроника. 72. Крахмал. 73. 
Шатер. 74. Цибуля. 76. Нассау. 77. Игарка. 78. Нокаут. 79. Тунис. 80. Скотт. 84. Спор. 85. Ишим. 92. Ор.

Составил Юрий БОБКОВ.

Арбуз на 91% состоит из воды. Для сравнения, 
тело медузы состоит из воды примерно на 95%, 
организм новорожденного ребенка - на 80%, а 
взрослого человека - на 65-70%. В 300 граммов 
арбуза содержится 20% дневной нормы витамина А, 
25% витамина С, 4% железа. К тому же в этом плоде 
присутствуют витамины B, В

6
, В

9
, РР, соли магния, 

калия, марганца и никеля. 
В арбузе съедобно всё - мякоть, семечки и 

даже кожура. Семечки бывают не только черного, но 
и коричневого, зеленого и белого цвета. А мякоть - 
желтого, оранжевого, белого и красного.

Многие считают, что арбузы - это фрукты или 
даже овощи. На самом же деле они относятся к ягодам, 
поскольку обладают сочной мякотью и покрыты 
кожистой оболочкой. Плоды арбуза в зависимости от 
сорта бывают шаровидной, овальной, уплощенной или 
цилиндрической формы. Окраска кожуры варьируется 
от белой и желтой до темно-зеленой с рисунком в виде 
полосок, пятен, сетки. 

В народе считают, что арбузы бывают «мальчики» 
и «девочки», и что последние якобы более сладкие. 
На самом деле это миф, особенно учитывая то, что 

арбуз - это однодомное растение (то есть женские и 
мужские цветки находятся на одной особи).

При покупке арбуза нужно помнить, что он 
должен быть без трещин и надломов, средних 
размеров, а также не куплен с «придорожных» машин. 
Настоящие арбузы поспевают лишь к концу лета.

Признаки спелости арбуза
- Когда вы сжимаете арбуз обеими руками, он 

потрескивает.
- Полосы на арбузной корке должны быть 

максимально контрастны.
- Пятно на боку арбуза должно быть средних 

размеров, желтым или слегка оранжевым, но не 
белым. Если пятно отсутствует - велика вероятность, 
что арбуз дозревал в дороге.

-  Место крепления хвостика к корке должно быть 
сухим. А вот засохший хвостик не гарантирует спелость 
арбуза, возможно он просто пересох по дороге.

Использование арбуза в кулинарии не за-
канчивается нехитрыми операциями, вроде принесли, 
помыли, разрезали и съели. Из ягоды-гиганта делают 
фрэши, их используют для приготовления легких сала-
тов и десертов, солят и даже жарят.

ЗНАТНАЯ ЯГОДА
Арбуз - родственник огурцов, тыквы и кабачка 

(русское название он получил от тюркского слова, 
которое было заимствовано из персидского языка, 
в переводе буквально означает «огурец величиной 
с осла»). По поводу точного места, которое можно 
было бы назвать родиной арбуза, ученые до сих пор 
спорят, единственное, в чем они сходятся во мнении, 
- это африканский континент. Пять тысяч лет - возраст 
арбузных семечек, найденных археологами на месте 
древнего поселения в Ливии. 

В России арбуз  продолжительное время был 
деликатесом, привозимым из-за границы, и поэтому 
из-за долгого пути его не употребляли в свежем виде: 
обязательно долго вымачивали в сладком сиропе и 
варили, добавляя различные пряности.

Сейчас существует более тысячи разновид-
ностей арбузов, они выращиваются в 96 странах мира. 
Крупнейшие производители - Китай и Турция. Самый 
большой арбуз был выращен в США в 2013 году, он 
весил 121,93 килограмма.

САЛАТ С СЫРОМ «ФЕТА»
Арбуз - 1 кг, мята свежая - 20 г, масло 

оливковое - 50 мл, сыр «Фета» - 200 г, лайм 
- 1 шт., перец черный молотый по вкусу. Все 
компоненты, за исключением масла и перца, 
должны быть холодными. Нарезать арбуз 
и сыр крупными кубиками, присыпать всё 
это рубленой мятой, приправить оливковым 
маслом, соком лайма и черным перцем.

АРБУЗНЫЙ ХОЛОДНЫЙ СУП (ГАСПАЧО)
Арбузная мякоть (нарезаная кубиками) 

- 3 ст., помидоры (очищенные от шкурки 
и мелко нарезанные) - 1,5 ст., огурцы 
(очищенные от семян и мелкорубленые) - 1 ст., 
лук красный (мелкорубленый) - 2 ст. л., масло 
оливковое - 2 ст. л., красный винный уксус -  
1 ч. л., сок лайма - 2 ст. л., укроп 
(мелкорубленый) - 1 ст. л., соль и черный 
молотый перец по вкусу, веточки свежего 
укропа для сервировки. В чашу блендера или 
кухонного комбайна сложить арбуз, помидо-
ры, огурец, лук, налить оливковое масло, 
винный уксус и размолоть до образования 
однородной пюреобразной массы. Ввести в 
нее сок лайма и укроп, посолить и поперчить 
по вкусу. Можно украсить веточками укропа.




